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Для начала напомним тезисы высту-
пления Максима Соколова. Президент 
АВТОВАЗа в очередной раз обрушил-
ся с критикой на импортеров китайских 
брендов. Рассказывая о LADA Azimut в 
интервью «Российской газете», Соколов 
заявил, что ценовая война с китайскими 
брендами убивает рынок. По его словам, 
АВТОВАЗ просто не способен конкури-
ровать с китайцами, которые могут сни-
жать цены на 1,5 млн рублей. Поэтому 
та же LADA Granta уже не может быть 
дешевой: ее себестоимость высока, а базо-
вая цена – 800 тыс. АВТОВАЗ надеется 
на господдержку, чтобы не проиграть кон-
курентную борьбу с Китаем, заключил 
Соколов.

На прошлой неделе в заочную дискус-
сию с вазовским боссом очень громко всту-
пил председатель партии «Справедливая 
Россия – За правду!» Сергей Миронов. 
«Хватит ныть! Мы все хотим, чтобы по на-
шим дорогам ездили наши автомашины, 
но это не должны быть любые машины за 
любые деньги. Да, у автоконцернов КНР 
другая финансовая ситуация – «спасибо» 
родному Центробанку. Но там низкая цена 
– еще и результат острейшей внутренней 
конкуренции, которая только усиливает-
ся. У нас же один крупный автозавод, с 
которым носятся как с писаной торбой», – 
сказал политик.

По мнению Миронова, резкое повы-
шение утилизационного сбора в интересах 
АВТОВАЗа спровоцировало скачок цен на 
рынке и усугубило проблемы отечествен-
ного автопрома. Менеджмент АВТОВАЗа 
решил таким способом выиграть ценовую 
войну, но китайцы их обставили, и теперь 
«Лады» приходится продавать с огромной 
скидкой, а боссы завода, вместо того чтобы 
признать ошибки, снова и снова взывают к 
государству о помощи, заключил он.

Ждем ответ от Максима Соколова, по-
тому что раунд и матч явно остались за 

Сергеем Мироновым. Давайте пригото-
вимся к драке.

Ну а что Azimut? О том, что АВТО
ВАЗу нужен новый кроссовер на смену ле-
гендарной «Ниве», говорили давно. Были 
в этом направлении и реальные шаги. На-
пример, в августе 2018 года на автосало-
не в Москве показывали концепт LADA 
4x4 Vizion. В тот момент на АВТОВАЗе 
«хозяйничал» Renault, а главным дизай-
нером был Стив Маттин, продвигавший 
Xдизайн. Поэтому формы 4,2метрового 
кроссовера имели очень рельефные бо-
ковины в Хстиле. Тогда говорилось, что 
новый кроссовер встанет на конвейер по-
сле 2020го. Но технических подробностей 
было минимум.

В 2021м в рамках нового стратегиче-
ского плана Renault с красивым названием 
Renaulution заговорили о другой перспек-
тиве – предполагалось, что следующее по-
коление вазовского внедорожника будет 
построено на базе нового Dacia Duster.  В 
основу новинки должна была лечь модуль-
ная платформа CMFB. Но в 2022м чтото 
пошло не так. 

Анонсированный Azimut сделан на 
агрегатной базе LADA Vesta, которой, к 
слову, в этом году исполняется десять лет. 
Корни же этой разработки уходят еще в 
нулевые годы. Озвучены были следую-
щие вводные первого вазовского кроссо-
вера: 4,4 метра в длину, база – 2,67 метра, 
клиренс – 208 мм, атмосферные моторы  
1,6 литра (120 сил) и 1,8 литра (132 силы), 
в перспективе – турбомотор 150 сил, 
трансмиссии – механика, вариатор (атмос-
ферники), автомат (турбо).

Сейчас все вазовские модели практи-
чески не имеют конкурентов по цене. Но 
если внимательно посмотреть на приве-
денные выше цифры и сопоставить их с 
ТТХ китайских кроссоверов, получает-
ся, что соперниками новой разработки  
АВТОВАЗа станут болееменее все «ки-
тайцы». Кажется, Azimut придется очень 
туго, так как конкурентное окружение и 
давление будут очень жесткими. Ключе-
вой параметр – цена.

Судите сами. Предварительно ориен-
тируемся на вилку цен на пятидверные 
Vesta – 1,87–2,19 млн рублей. Только 

Azimut явно будет дороже, как минимум 
за счет новой медиасистемы с софтом от 
Сбера и искусственным интеллектом. 
Опять же он выйдет еще через год, ког-
да АВТОВАЗ поднимет цены на все мо-
дели. В итоге большинство отраслевых 
экспертов уверены, что стоимость вазов-
ского кроссовера составит около 2,5 млн 
рублей. 

Предполагая эту планку, директор 
агентства «Автостат» Сергей Целиков сде-
лал небольшую подборку маркетинговых 
цен на ряд популярных китайских крос-
соверов, которые также укладываются в 
диапазон до 2,5 млн рублей. Список полу-
чился внушительный: Chery Tiggo 4 Pro 
(от 1,73 млн), Jetour Dashing (от 1,74 млн), 
Haval Jolion (от 1,8 млн), Changan CS35 
Plus (от 1,8 млн), Haval M6 (от 1,98 млн), 
GAC GS3 (от 2,1 млн), Omoda C5 (от 2,17 
млн), Haval H3 (от 2,25 млн), Chery Tiggo 
7 Pro Max (от 2,47 млн).

По мнению господина Целикова, 
LADA Azimut будет очень тяжело биться 
«за кошелек потребителя». «ПН» полно-
стью разделяет позицию эксперта.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Конкурентное направление
Оцениваем рыночные перспективы вазовского кроссовера LADA Azimut
АВТОВАЗ внезапно стал ключевым 
информационным хедлайнером 
прошедшего в июне Петербургского 
международного экономического 
форума. Вопервых, предприятие 
представило новую модель – свой 
первый кроссовер LADA Azimut. 
Вовторых, широко разошлось 
программное интервью президента 
завода Максима Соколова, который 
пожаловался на демпинг со сторо-
ны китайских автопроизводителей, 
что, по его мнению, сильно вредит 
российскому автопрому. Учитывая 
сопутствующий новостной фон, 
«ПН» решил оценить будущие ры-
ночные перспективы новой вазов-
ской машины.

«Хватит ныть! Мы все хотим, чтобы по нашим дорогам ездили наши автомашины, но это не долж-
ны быть любые машины за любые деньги. Китайцы обставили менеджмент АВТОВАЗа, и боссы 
завода, вместо того чтобы признать ошибки, снова и снова взывают к государству о помощи».

Максим Гусейнов, депутат губдумы: 
«Говорят, что я популист. Почему?  
Потому что пытаюсь решать проблемы людей?»3 Прицеп с удовольствиями 

О путешествии в Монголию с женой, 
другом и трейлером7 Мастер-классы и блины 

Трезвый взгляд  
на кофейню «Парк-Престиж»8
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ВОЗРАСТ  
КАК ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ
Как выяснилось, среди нас 
есть молодые люди, которых 
тянет к женщинам преклон-
ного возраста. И у этой тяги 
имеется длинное название 
– «часть 2 статьи 159 УК 
РФ «Мошенничество». На-
медни некий тольяттинец 
1994 года рождения отпра-
вился в Жигулевск, чтобы 
совершить противоправные 
действия в отношении не-
винных старушек. В итоге в 
полицию обратилась мест-
ная жительница 1940 года 
рождения. Пенсионерка со-
общила, что неизвестный 
обманным путем похитил у 
нее золотую цепочку стои-
мостью 18 тыс. рублей.

Дело было так. Когда 
женщина возвращалась из 
магазина домой, к ней подо-
шел неизвестный мужчина 
и предложил купить одея-
ло. Вместо вежливого, но 
решительного отказа пожи-
лая дама беспечно сообщи-
ла незнакомцу, что живет 
недалеко и перед покупкой 
хотела бы внимательно ос-
мотреть товар. Услужливый 
продавец предложил жен-
щине помочь дойти до дома, 
на что та согласилась. По-
пав в дом, злоумышленник 

быстро распаковал одеяло 
и назвал его стоимость – 
100 тыс. рублей. Тут, види-
мо, пелена с глаз женщины 
наконецто спала, поэтому 
она ответила ему отказом. 
Мошенник же, ссылаясь на 
повреждение упаковки то-
вара, предложил компенси-
ровать затраты – отдать ему 
золотое украшение с шеи.

Впоследствии полицей-
ские изъяли видеозапись 
с камеры, расположенной 
на соседнем частном доме, 
которая позволила иденти-
фицировать машину зло
умышленника. По горячим 
следам они задержали на 

территории Самары пред-
полагаемого мошенника и 
доставили в отдел. В ходе 
опроса безработный жи-
тель Тольятти признался в 
злодеянии.

БАЛИ КАК СКАЗОЧНОЕ 
ПРЕДЧУВСТВИЕ
Впрочем, некоторые дамы 
постбальзаковского воз-
раста могут и сами не-
преднамеренно попасть в 

историю, вероятно, сопро-
вождающуюся действиями 
мошеннического характе-
ра. На прошлой неделе ста-

ло известно, что несколько 
граждан подали заявление 
с требованием проверить 
известную актрису и теле-
ведущую Ларису Гузееву 
на возможное соучастие в 
сомнительной схеме. По их 
мнению, популярная «сва-
ха» причастна к обману 
людей, которые оплатили 
строительство несколь-
ких вилл на острове Нуса 
Пенида рядом с Бали, 

но так их и не получили. 
Сообщается, что в 20222024 
годах девелопер по имени 
Сергей Домогацкий актив-
но промоутировал проект по 
индивидуальному жилищ-
ному строительству в ку-
рортных зонах Индонезии. 
Средняя стоимость виллы 
площадью 70 квадратных 
метров составляла $ 200 тыс. 
Когда же дело дошло до сда-
чи объектов, Домогацкий 
просто исчез с радаров.
Одна из пострадавших 
утверждает, что захотела 
приобрести виллу после 
того, как увидела реклам-
ный ролик с участием Гу-
зеевой. Женщина переве-
ла структуре девелопера 
11 млн рублей, но в итоге 
стройку заморозили, и 
ключи от виллы она так и 
не увидела. «Публичная 
поддержка проекта, выра-
женная телеведущей, мог-

ла ввести людей в заблуж-
дение», – заявил адвокат 
потерпевшей.

СПЕТЬ  
КАК В СТАРЫЕ ВРЕМЕНА
На прошлой неделе две 
другие не очень молодые 
звезды неожиданно заяви-
ли о возвращении на сцену. 
Солистки группы «Тату» 
Юлия Волкова и Лена Ка-
тина официально объявили 
о воссоединении группы 
спустя 15 лет после распада. 
В своих аккаунтах в запре-
щенной соцсети девушки 
опубликовали совместное 
фото, наложив на него свою 
старую композицию «You 
and I» и сопроводив подпи-
сью «Впереди много инте-
ресного. Погнали!».
Внезапно общественность 
довольно прохладно встре-
тила новость о возвраще-
нии Волковой и Катиной 

к концертной деятельно-
сти. Комментарии почти 
сплошь негативные, а ме-
стами даже токсичные: «Ну 
нет, ну нет же... Два раза 
в одну реку не войти, да 
и возраст не спрячешь», 
«Поздно, девоньки, поезд 
давно не Тату, а туту!», 
«Волковой не надо на сце-
ну  дети пугаться будут».

РАДОСТЬ  
КАК ПРИЧИНА ГОРЯ

Может, зря пользова-
тели так набросились на 
«Тату» и возвращение дуэта 
на сцену принесет нам ра-
дость? Впрочем, слишком 
сильные проявления радо-
сти от возвращения бывших 
иногда приводят к сквер-
ным последствиям. Так, на-
пример, молодой индиец не 
пережил эмоционального 
всплеска, вызванного тем, 
что к нему вернулась жена, 
покинувшая его еще восемь 
лет назад.

Трагический инцидент 
случился в штате Уттар
Прадеш. В 2017 году жена 
28летнего Раджкумара по-
ссорилась с ним и вернулась 
в дом родителей. Мужчина 
сильно горевал, но жизнь 
шла своим чередом. В конце 
июня индианка неожидан-
но пришла в дом бывшего 
мужа и предложила сойтись 
обратно.

Увидев жену после 
долгой разлуки, Раджку-
мар так обрадовался, что 
отправился на рынок, где 
купил несколько бутылок 
джина, чтобы хорошень-
ко отпраздновать ее воз-
вращение. Во время про-
должительного застолья 
индиец почувствовал себя 
плохо. Его срочно доста-
вили в больницу, однако 
спасти мужчину врачам не 
удалось – тяжелая алко-
гольная интоксикация.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Среди нас есть молодые люди, которых тянет к женщинам преклонного возраста. И у этой 
тяги имеется длинное название – «часть 2 статьи 159 УК РФ «Мошенничество».

Ключевым партнером в во-
просах подготовки кадров 
для компании является 
Тольяттинский химико

технологический колледж (ТХТК). 
Здесь обучают механиков, техно-
логов, слесарей и лаборантов. Все 
эти специальности задействованы 
в химическом производстве. В на-
стоящее время на «Тольяттиазоте» 
работают более 300 выпускников 
колледжа, ежегодно практику и ста-
жировку проходят порядка 150 сту-
дентов.

В рамках сотрудничества ТОАЗа 
и ТХТК действует стипендиальная 
программа, предполагающая ряд пре-
имуществ для абитуриентов. При за-

ключении целевого договора студен-
там выплачивается от предприятия 
повышенная стипендия, предостав-
ляется возможность прохождения 
практики, оплачиваемой стажировки 
и дополнительного обучения. Про-
граммой предусмотрено также предо-
ставление служебного жилья и гаран-
тированное трудоустройство.

Студентов еще одного колледжа, с 
которым у компании сложились пар-
тнерские отношения, – Тольяттин-
ского политехнического – сотрудни-

ки «Тольяттиазота» поздравили на 
городском празднике «Золотые ка-
дры Тольятти». Корпоративные по-
дарки от предприятия получили 65 
выпускников, окончивших учебное 
заведение с отличием.

ТОАЗ отметил также выпускни-
ков инженернотехнических классов 
образовательных учреждений То-

льятти, которые действуют при под-
держке компании. Подарки вручили 
ученикам гимназии № 35, школы № 
41, кадетской школы № 55, лицея № 
60 и школы № 25.

 
Евгения Суходеева, начальник 

центра подготовки и повышения 
квалификации кадров АО «ТОАЗ»:

– В «Тольяттиазоте» понима-
ют, насколько важно поддерживать 
молодежь и помогать получать ка-
чественное образование. Сотрудни-

чество с молодым поколением – это 
инвестиция в будущее химической 
отрасли.

Наша цель заключается в демон-
страции школьникам и студентам 
возможностей, которые открывает 
работа на предприятии большой хи-
мии, и привлечении перспективных 
кадров в команду ТОАЗа.

«В «Тольяттиазоте» понимают, насколько важно поддерживать молодежь и помогать получать качественное образование. 
Сотрудничество с молодым поколением – это инвестиция в будущее химической отрасли», – отметила начальник центра подго-
товки и повышения квалификации кадров АО «ТОАЗ» Евгения Суходеева.

Инвестиция в будущее
«Тольяттиазот» помогает получать качественное образование

По окончании учебного года 
сотрудники предприятия вру-
чили подарки выпускникам 
сузовпартнеров и подшефных 
школ Тольятти, а также при-
няли участие в торжественном 
чествовании лучших студен-
тов учреждений среднего про-
фессионального образования.

В настоящее время на «Тольяттиазоте» работают 
более 300 выпускников Тольяттинского химико-техно-
логического колледжа, в котором обучают механиков, 
технологов, слесарей и лаборантов. Ежегодно практику 
и стажировку на предприятии проходят порядка  
150 студентов.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Гмилфы – это матери милф
Обзор второстепенных событий в Тольятти, России и мире с 30 июня по 6 июля
Тольяттинец привлекал доверчивых пенсионе-
рок с помощью роскошного одеяла, но вскоре 
ему самому выдадут дешевое одеяло в СИЗО. 
Ведущая токшоу «Давай поженимся» Лариса 
Гузеева снялась в рекламе недвижимости  
на Бали, а теперь ее обвиняют в причастности  
к обману. Участницы группы «Тату» объявили  
о возвращении на сцену, пользователи соцсетей 
предложили им передумать. Индиец так обра-
довался возвращению жены, которая ушла от 
него восемь лет назад, что напился до смерти. 

Увидев жену после долгой разлуки, Радж-
кумар так обрадовался, что отправился 
на рынок, где купил несколько бутылок 
джина, чтобы хорошенько отпраздновать ее 
возвращение. Во время продолжительного 
застолья индиец почувствовал себя плохо.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в  
«Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в  
«Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Согласно опросу 
SuperJob, каж-
дый третий жи-
тель региона  

(33 %) постоянно оставля-
ет чаевые, вне зависимости 
от качества обслужива-
ния. Примерно 45 % граж-
дан предпочитают давать 
вознаграждение время от 
времени, в случае действи-
тельно хорошего сервиса 
или особого настроения. И 
лишь небольшая доля жи-
телей области (почти 22 %) 
принципиально отказыва-
ется платить сверху за об-
служивание.

Лидерами среди получа-
телей являются гостинич-
ные работники: горничные 
и носильщики стабильно 
получают самые высокие 
суммы. Средний размер ча-
евых, оставляемых именно 
им, составил 550 рублей, 
что значительно превыша-
ет прошлогодний уровень в 
400 рублей.

Второе место занимают 
официанты: средний раз-
мер чаевых здесь составля-
ет примерно 360 рублей, год 
назад эта сумма была не-
сколько ниже – 300 рублей. 

Немного отстают па-
рикмахеры, которым обыч-
но оставляют 200 рублей. 
Примечательно, что в пре-
дыдущем году сумма была 

больше почти на 20 %  240 
рублей. Вероятно, клиенты 
решили сэкономить или 
услуги салонов красоты по-
дорожали незначительно.

Довольно неплохие ча-
евые также полагаются ку-
рьерам и водителям такси. 
Доставщикам еды, таким 
как доставщики пиццы и 
роллов, принято отдавать 
порядка 180 рублей. Так-
систам достается примерно 

150 рублей, хотя ранее из-
вестно было лишь процент-
ное соотношение людей, 
дающих чаевые таксистам 
(60 % населения), конкрет-
ные цифры ооставались не-
известными.

Гораздо меньше везет 
сотрудникам автозаправок 
и автомоек: большинству 
из них редко удается полу-
чить больше 100 рублей. 
Видимо, большинство кли-
ентов считают подобные 
услуги рутинной обязанно-
стью работников и не хотят 
дополнительно поощрять 

труд заправщиков и мой-
щиков автомобилей.

Эксперты SuperJob отме-
чают, что в целом россияне 
начали куда охотнее оцени-
вать качественный сервис, 
возможно, потому что каче-
ство услуг улучшилось либо 

сами граждане ощутили 
улучшение своего финан-
сового положения. «Чаевые 
– это не просто доброволь-
ное «мерси» за комфорт, а 
важный социальноэконо-
мический маркер, который 
отражает уровень благо-
получия общества. Когда 
люди оставляют подобное 
вознаграждение, они демон-
стрируют, что у них есть не 
только деньги на базовые 
потребности, но и возмож-
ность делиться с другими. В 
странах с высоким уровнем 
жизни чаевые – распростра-

ненная практика, тогда как в 
бедных люди экономят даже 
на мелочах», – прокоммен-
тировала данные социолог 
Ирина Пшеничная.

К слову, во многих стра-
нах мира чаевые рассматри-
ваются не просто как жест 
вежливости, а стали важной 
частью дохода работников 
сферы услуг. Так, например, 
в заведениях общепита в 
США и Канаде чаевые не-
редко «зашивают» отдель-
ной строкой в счет, потому 
что они фактически явля-
ются основным заработком 
официантов и барменов. В 
среднем «благодарность» 
оценивается в 10 % от сум-
мы чека, но в североамери-
канских заведениях высо-
кого уровня обязательные 
чаевые могут составлять и 
20 % от стоимости заказа.

На Ближнем Востоке, 
например в ОАЭ, чаевые 
(10–15 %) – стандартная 
практика. В Египте и Тур-
ции чаевые (5–15 %) тоже 
ожидаемы, причем в Тур-
ции их также могут доба-
вить в счет автоматически. 
А вот в Японии и Корее 
платят точно по счету и 
деньги, оставленные в ка-
честве благодарности, мо-
гут воспринять как оскор-
бление.

Премного благодарен
Жители Самарской области дают чаевые чаще остальных

По данным свежего опроса SuperJob, 78 % жи-
телей Самарской области регулярно оставляют 
чаевые обслуживающему персоналу заведений 
общепита. Любопытно, что люди из нашего 
региона щедрее остальных россиян – в целом по 
стране вознаградить обслуживающий персонал 
кафе и баров лишним рублем готовы 75 % эко-
номически активного населения. «ПН» погру-
зился в данные и отобрал самые интересные  
из них для текста ниже.

Каждый третий житель Самарской 
области (33 %) постоянно оставляет 
чаевые, вне зависимости от качества 
обслуживания. Примерно 45 % граж-
дан предпочитают давать вознаграж-
дение время от времени, в случае 
действительно хорошего сервиса или 
особого настроения.

Второе место среди получателей чаевых в Самарской об-
ласти занимают официанты: средний размер благодарности 
здесь составляет примерно 360 рублей, год назад эта сумма 
была несколько ниже – 300 рублей. 

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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– Максим Николаевич, вы 
стремительно прошли путь 
от «молодого перспективного 
политика» до перманентного 
раздражителя тольяттинских 
элит. Ловчее получалось, на-
верное, только у Сергея Андрее-
ва. Ну и, собственно, вопрос: за 
что вас так не любят некото-
рые люди при власти?

–Думаю, моя деятельность 
кажется им неудобной и непри-
ятной, но это, конечно, исключи-
тельно их трудности. Я неугоден 
тем, что, когда вижу проблему, го-
ворю о ней и пытаюсь ее решить, 
а не жду разрешения сверху, пока 
другие молчат.

Обычно все видно по моему 
лицу – нравится мне чтото или 
нет. Опять же характер у меня 

взрывной. Знаю, что в политике 
показывать эмоции нельзя, нуж-
но сначала взвесить все за и про-
тив. С годами, кажется, я этому 
научился. Но когда постоянно 
видишь двойные, а то и тройные 
стандарты, «держать лицо» слож-
но. К тому же я человек прямой – 
привык говорить правду в глаза.

– Есть наблюдение, что лю-
бой российский политик, ко-
торый хочет расти и строить 
карьеру, рано или поздно всту-
пает в партию «Единая Рос-
сия». Как вы прокомментируе-
те этот тезис?

– Вы знаете, среди членов 
«Единой России» есть лично-
сти, вызывающие мое уважение. 
Впрочем, такие люди встреча-
ются во всех партиях – гдето 
больше, гдето меньше. Однако 
сегодняшняя политическая ли-
ния и деятельность этой партии 
лично мне не близки, так как, 
хотя заявленные цели звучат при-
влекательно, практика зачастую 
сильно расходится с обещаниями. 
Допустим, вступлю я в нее, и что? 
Там же меня будут через колено 
ломать. А за мной стоят избира-
тели, интересы которых для меня 
важнее, чем задачи партии.

– В последнее время все об-
суждают успехи искусственно-
го интеллекта, который вроде 
бы уже совсем скоро заменит 
людей во многих профессиях. А 
депутатов он, на ваш взгляд, 
может заменить?

– Вряд ли искусственному ин-
теллекту это будет по силам. Де-

путат должен быть всесторонне 
развитым человеком. Кроме того, 
эффективный депутат должен 
уметь принимать нестандартные 
решения. Свежий пример. У нас 
скоро начнется ремонт Обводно-
го шоссе. В процессе образуется 
огромное количество асфальто-
вой крошки. Большая ее часть 
пойдет на укрепление обочин, од-
нако останется еще значительное 
количество. Крошка числится на 
балансе областного министер-
ства транспорта – город самосто-
ятельно забрать ее не вправе. 

Я уже обсудил вопрос с ми-
нистром. Предложил передать 
излишки нам – Тольятти нужно 
немало материала для улучшения 
дорог. Мы могли бы использовать 
его сначала в Центральном районе 
моего округа, особенно в частном 
секторе. Также можно привести в 
порядок подъездные пути к дачам 
и небольшие улочки, внутренние 

проезды. Это необычное предло-
жение, сомневаюсь, что ИИ спо-
собен на подобный креатив.

– «ПН» проанализировал 
нынешний депутатский созыв 
Самарской губернской думы. 
Выходит, что моложе 50 лет 
лишь 15 депутатов. Почему 
так? Молодежь не интересу-
ется законотворчеством и по-
литикой? Или не пускают?

– Все просто: доминирующая 
политическая сила, «Единая Рос-
сия», занимает большинство мест 
в местных парламентах. Для уча-
стия в политической жизни нуж-
ны ресурсы – финансы, влиятель-
ные связи или поддержка крупной 
компании, способной продвинуть 
кандидата через механизмы лоб-
бирования. Участие молодежи ос-
ложнено отсутствием денег и под-
держки авторитетных структур, 
исключая случаи родственных 
связей с крупными бизнесменами 

или владельцами предприятий. 
Также молодежи сложно про-
явить инициативу и предложить 
собственные идеи, ведь основной 
принцип работы состоит в четком 
выполнении предписанного сце-
нария голосования, отсутствии 
дискуссий и личного мнения.

Молодые политики чаще вы-
ходят из оппозиции – партий 
«Справедливая Россия», КПРФ, 
«Новые люди». Несмотря на 
наличие внутрипартийной дис-
циплины, там существует воз-
можность обсуждения решений 
и проявления собственной по-
зиции.

– Назовите, пожалуйста, 
ключевую проблему на вашем 
избирательном округе в То-
льятти?

– Конечно, это общественный 
транспорт. Хуже всего обстоят 
дела с маршрутками: машины 
выводятся на улицы Тольятти 
исключительно по собственно-
му желанию водителей, распи-
сание нарушается регулярно, 
вечером вовсе невозможно до-
ждаться транспорта, хотя изна-
чально обещанный график четко 
оговаривался. Если взглянуть с 
точки зрения закона, перевозчи-
ки фактически не несут никакой 
ответственности за нарушение 
установленного маршрута и от-
клонение от утвержденного рас-
писания.

Я неоднократно поднимал 
этот вопрос на совещаниях в 
гор администрации, в областном 
парламенте, предлагал внести 
изменения в законодательство, 
регулирующее деятельность 

перевозчиков. Например, если 
число пропускаемых рейсов пе-
ревозчика превышает установ-
ленный процент (скажем, 3 %), 
вводятся строгие финансовые 
санкции. Перевозчики жалуют-
ся на низкую рентабельность, 
дорожающие запчасти, слож-

ность экономической ситуации. 
Позволю себе не согласиться: 
если бизнес настолько риско-
ванный и неприбыльный, такие 
компании давно разорились бы 
окончательно.

А ведь опять ктото скажет, 
что Гусейнов – популист. А поче-
му? Потому что просто пытаюсь 
решить проблему людей, которые 
не могут добраться с работы до-
мой и на работу из дома.

– Кстати, вас действитель-
но часто называют попули-
стом. То есть вы завоевываете 
поддержку широких слоев насе-
ления путем обращения к их на-
строениям и надеждам, а так-
же критикой элит. А разве не в 
этом состоит основная задача 
любого политика? Вон Трамп на 
такой повестке заехал в Белый 
дом.

– Я бы назвал это не популиз-
мом, а работой с актуальными 
проблемами. Возьмем, к примеру, 
программу обеспечения молодых 
семей жилищными сертификата-
ми. Сейчас в очереди в губернии 
стоят примерно 5,5 тысячи че-
ловек. На каждом заседании ко-
митета по бюджету я предлагал 
увеличить сумму выплат и число 
сертификатов. Очевидно же, что 
квадратный метр дорожает год от 
года. Разве мои предложения не-
обоснованны? Разве неправильно 
увеличивать количество серти-
фикатов? Ведь сами утверждают, 
что повышение рождаемости – 
приоритетная задача государства! 
Где здесь популизм? Просто надо 
честно признать, что людям нуж-
на помощь, иначе ситуация стано-
вится отчаянной. 

– Как вы относитесь к идее 
возвращения прямых выборов 
градоначальников?

– Мое мнение: выборы на 
уровне глав муниципалитетов 
должны быть. Назначение часто 
означает выбор удобных, испол-
нительных, однако недостаточно 
самостоятельных и целеустрем-
ленных кандидатов. В условиях 
гражданского демократического 
государства именно выборы яв-
ляются основным инструментом 
политической активности. Отме-
на выборов недопустима, ведь это 
противоречит принципам демо-
кратии.

К слову, мы предложили 
проект закона, согласно кото-
рому муниципальные органы 
сами будут назначать выборы. 
Однако рассмотрение данного 
законопроекта заблокировала 
«Единая Россия». Параллельно 
федеральный центр принял за-
кон, закрепляющий право руко-
водителей регионов назначать 
глав городов и районов. Люди 
теряют возможность выбирать 
своего представителя. Напри-
мер, в Тольятти население во-
обще исключили из выборов 
кандидата. Формально власть 
остается легитимной, но доверие 
граждан неизбежно снижается, 
поскольку они отстранены от по-
литического процесса.

– Депутатом городской 
думы вы были, депутатом гу-
бернской являетесь в данный 
момент. В 2026 году пройдут 
выборы в Госдуму. Нет ли у вас 
амбиций замахнуться на рос-
сийский парламент? 

– Нет, пока нет. Впервые в 
городскую думу я был избран в 
2013 году. Спустя пару лет перво-
го срока полномочий мне каза-
лось, что все знаю, все понимаю, 
все умею. Но опытные коллеги 
популярно мне объяснили: «Па-
рень, не торопись делать выводы! 
Ты думаешь, раз проработал тут 
годдватри, уже понял всю кух-
ню изнутри? Ничего подобного. 
Чтобы осознать реальную кар-
тину происходящего, надо пере-

жить полный цикл одного созы-
ва». Но я скептически отнесся к 
таким советам. 

Однако когда пришло время 
переизбираться, мое мнение кар-
динально изменилось. После по-
вторного избрания восприятие 
реальности стало совершенно 
иным. Теперь я вижу ситуацию 
более целостно: четко представ-
ляю, как функционируют про-
цессы внутри, какие шаги и ког-
да лучше предпринимать, чтобы 
своевременно решать важные 
вопросы благоустройства города, 
подавать заявки и грамотно пла-
нировать бюджетные меропри-
ятия. Если избиратели доверят 
мне мандат на второй срок в об-
ластную думу, такой выбор будет 
означать, что моя работа была 
эффективной и полезной.

На прошлой неделе депутат Самарской губернской думы 
Максим Гусейнов встретился с автором «ПН». Мужчины 
обсудили важные вопросы: почему местные элиты счи-
тают его «раздражителем», как можно бороться с транс-
портным коллапсом в Тольятти, по каким причинам он 
не хочет вступать в партию «Единая Россия», когда  
в политику придет молодежь, стоит ли вернуться к прак-
тике выборов глав городов и в какой парламент Гусейнов 
планирует избираться в будущем.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Молодые политики чаще выходят из оппозиции – 
партий «Справедливая Россия», КПРФ, «Новые 
люди». Объяснение простое: там есть воз-
можность обсуждения решений и проявления 
собственной позиции.

Хуже всего обстоят дела с маршрутками: ма-
шины выводятся на улицы исключительно по 
собственному желанию водителей, расписание 
нарушается регулярно, вечером вовсе невоз-
можно дождаться транспорта, хотя изначально 
обещанный график четко оговаривался.

В Тольятти население вообще исключили из 
выборов кандидата на пост главы города. Фор-
мально власть остается легитимной, но дове-
рие граждан неизбежно снижается, поскольку 
они отстранены от политического процесса.

Максим Гусейнов: «Теперь вижу ситуацию более целостно: четко пред-
ставляю, как функционируют процессы внутри, какие шаги и когда лучше 
предпринимать, чтобы своевременно решать вопросы благоустройства 
города и грамотно планировать бюджетные мероприятия».

Максим Гусейнов, депутат губдумы:
«Говорят, что я популист. Почему? Потому что пытаюсь решать проблемы людей?»
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Со г л а с н о  июнь-
скому отчету На
ционального агент-
ства финансовых 

исследований, три четверти 
россиян активно исполь-
зуют хотя бы одну кеш-
бэккарту. Почти 40 % 
опрошенных респонден-
тов сообщили, что получа-
ют 100 тыс. рублей кешбэ-
ка в год.

«Мы наблюдаем насто-
ящую революцию на рын-
ке, – комментирует финан-
совый эксперт Дмитрий 
Янин. – Если еще два года 
назад 1–3 % возврата счи-

тались нормой, то сегодня 
банки соревнуются, предла-
гая до 30 % кешбэка у пар-
тнеров».

Впрочем, даже базовые 
предложения позволяют по-
лучить существенную при-
бавку к семейному бюджету. 
«Возьмем для примера сред-
нестатистическую семью из 
трех человек. При ежеме-
сячных тратах в 25 тыс. ру-
блей на продукты пятипро-
центный кешбэк позволит 

вернуть до 15 тыс. за год», 
– объясняет финансовый 
консультант Ринат Шара-
футдинов.

Еще более ощутима вы-
года при регулярных круп-
ных расходах. Так, авто 
владелец, который ежегод-
но тратит 60 тыс. на бензин, 
при использовании карты с 
семипроцентным кешбэком 
получит назад 4,2 тыс. ру-
блей – этих денег хватит на 
полторадва дополнитель-
ных бака топлива.

Премиальные кешбэк
продукты предлагают не 
просто возврат части по-
траченных средств, а целый 
комплекс дополнительных 
привилегий. Почти все 
банки включают в список 

бесплатную медстраховку, 
доступ в бизнесзалы аэро-
портов и повышенные про-
центы на остаток по счету.

Однако у медали есть 
и обратная сторона. Со-
гласно исследованию НИУ 
«Высшая школа эконо-
мики», владельцы преми-
альных кешбэккарт со-
вершают на 23 % больше 
импульсивных покупок, 
чем те, кто пользуется 
обычными картами. Каж-

дый третий опрошенный 
признался, что хотя бы раз 
покупал ненужную вещь 
«ради большого кешбэка». 
«Видя обещание вернуть 
часть денег, человек лег-

че расстается с крупными 
суммами, часто переступая 
границы разумного», – уве-
рены исследователи.

Не менее важно учиты-
вать скрытые затраты. На-
пример, годовая стоимость 
премиумкарты в 15 тыс. 
рублей требует трат от 300 
тыс. только для того, чтобы 
оправдать стоимость об-
служивания. Добавим сюда 
платные уведомления и ко-
миссии за снятие наличных 

до 3 %, и картина станет не 
такой радужной.

Среди множества пред-
ложений на рынке «ПН» 
выделяет три программы, 
каждая из которых хо-
роша для определенного 
типа пользователей. Оп-
тимальный выбор для пу-
тешественников и адептов 
онлайншопинга  карта 
Black Premium от ТБанка с 
кешбэком до 30 %.  Высокие 
проценты можно получить 
по спецпредложениям от 
партнеров банка, а макси-
мальный кешбэк за месяц 
ограничен суммой в 60 тыс. 
рублей – до 30 тыс. за обыч-
ные покупки и до 30 тыс. за 
покупки по спецпредложе-
ниям.

Клиентам Сбера с вы-
соким доходом стоит об-
ратить внимание на карту 
«Ультра». 15 % кешбэка на 
АЗС и такси, бесплатное 
снятие наличных и глубо-
кая интеграция с сервисами 
Сбера – весомые аргумен-
ты. Правда, для бесплат-
ного обслуживания нужно 
держать на счету не менее  
1 млн рублей.

Гражданам с предсказу-
емыми расходами рекомен-
дуется «МегаКешбэк» от 
АльфаБанка. Предложе-
ние довольно щедрое – одна 
категория с 20 % возвратом 
и три дополнительные с  
7 %. Впрочем, есть и под-
водные камни – програм-
ма требует совершения не 
менее десяти транзакций в 
месяц и устанавливает по-
толок возврата в скромные 
7 тыс. рублей.

Лучшая стратегия – ис-
пользовать все три карты. 
Основную – с кешбэком на 
повседневные траты, преми-
альную – для крупных поку-
пок и специализированную 
– под конкретные категории 
вроде АЗС или аптек.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Все ради денег
Как заставить кешбэк и банки работать на себя

Система не сломалась, но немного треснула: 
кешбэкпрограммы российских банков пре-
вратились из маркетинговой уловки в реальное 
средство сбережения семейного бюджета. Од-
нако, как показывает практика, очень неболь-
шое количество пользователей этих программ 
понимает, как грамотно использовать такой 
финансовый инструмент. «ПН» попробовал 
разобраться, как заставить кешбэк работать на 
пользователей, а не против них. 

Владельцы премиальных кешбэк-карт совершают на 23 % 
больше импульсивных покупок, чем те, кто пользуется 
обычными картами. Каждый третий признался, что хотя бы 
раз приобретал ненужную вещь «ради большого кешбэка».

Лучшая стратегия – исполь-
зовать три карты. Основную – с 
кешбэком на повседневные 
траты, премиальную – для 
крупных покупок и специали-
зированную – под конкретные 
категории вроде АЗС.

В 2025/2026 учебном 
году стартует обу-
чение по новым про-
филям. Один из них 

– «Управление качеством на 
высокотехнологичных произ-
водствах» направления «Управ-
ление качеством» – ждет студен-
тов бакалавриата.  

– Программа готовит спе-
циалистов, которые знают, как 
сделать продукцию и процессы 
на предприятиях максимально 
качественными и эффективны-
ми. Она разработана совместно 
с крупными промышленными 
партнерами ПИШ «ГибридТех», 
такими как АО «АВТОВАЗ», 
ООО «АСК», ООО «МЕДТЭК» 
и другими, – поясняет директор 
института финансов, экономи-
ки и управления ТГУ Максим 
Искосков. – Особое внимание в 
процессе обучения будет уделе-
но высоким технологиям и циф-
ровым инструментам, которые 
сейчас активно используются в 
промышленности, например, ра-
боте с профессиональными про-
граммами Minitab, QDAS, MS 
Power BI, PLMсистемы.

Выпускники этого направ-
ления смогут создавать, вне-
дрять и улучшать системы 
управления качеством на пред-
приятиях, управлять качеством 
продукции на всех этапах – от 
проектирования до производ-
ства и дальнейшего сопрово-
ждения. Также они будут знать, 
как выявлять и устранять про-
блемы, используя цифровые 

двойники, анализ больших дан-
ных и другие современные IT
решения.  

По профилю «Управление 
инновационными проектами» 
(направление «Менеджмент») 
в магистратуре ПИШ «Гибрид-
Тех» ТГУ будут готовить управ-
ленцевноваторов.

– Речь идет о подготовке 
специалистов, которые смогут 
не просто руководить, а созда-
вать новые высокотехнологич-
ные инженерные продукты. Мы 
научим студентов разрабаты-
вать, планировать и реализовы-
вать инновационные проекты в 
производственной сфере, оце-
нивать, насколько рискованна 
новая разработка и будет ли она 
прибыльной, эффективно взаи-
модействовать с инженерами и 
другими специалистами, уча-
ствующими в проекте, – отме-
чает Максим Искосков.

Еще один новый профиль в 
магистратуре ПИШ будет по-
священ полимерным материа-
лам и связанным с ними техно-
логиям. 

– Такой магистерской про-
граммы нет ни в одном вузе 
Самарской области, – го-
ворит профессор кафедры 
«Сварка, обработка материа-
лов давлением и родственные 
процессы» института машиностро-

ения ТГУ Наталья Грызунова. –  
Отечественной промышлен-
ности необходим пластик, ко-
торый можно перерабатывать, 
который не вредит окружающей 
среде и может заменить более 
дорогие материалы. Не менее 
важна и задача создания легких 
и прочных конструкций, так 
как из полимеров сегодня про-
изводят очень много всего: от 
корпусов телефонов и деталей 
автомобилей до медицинских 
имплантатов и даже элементов 
космических кораблей.

Студентам, которые выберут 
для обучения профиль «Поли-
мерные материалы и техноло-

гии» (направление подготовки 
«Материаловедение и техноло-
гии материалов»), предстоит 
освоить различные методы пе-
реработки пластика, компью-
терные программы для модели-
рования процессов переработки, 
научиться контролировать каче-
ство материалов и изделий, что-
бы они соответствовали стан-
дартам, и другое. 

Проверять идеи без риска и 
находить ошибки до того, как 
они возникнут, смогут инже-
нерывыпускники магистрату-
ры ТГУ, выбравшие профиль 
«Цифровой двойник» (направ-
ление подготовки «Машино-
строение»). 

– Сегодня это одно из са-
мых перспективных направ-
лений в машиностроении, 
– уверен заведующий кафе-
дрой «Проектирование и экс-
плуатация автомобилей» ин-
ститута машиностроения ТГУ 
Александр Бобровский. – Оно 
позволяет готовить инженеров 

нового поколения, способных 
разрабатывать, внедрять и ис-
пользовать цифровые двойники 
для оптимизации проектирова-
ния, производства и эксплуата-
ции оборудования и продукции. 
Представьте, что вы можете «по-
гонять» машину по разным до-
рогам в компьютере, после чего 
выявить слабые места и улуч-
шить конструкцию, не тратя 
время и деньги на реальные ис-
пытания. То есть сначала испы-
тываем все в компьютере, потом 
строим настоящее. 

В основе образовательной 
программы лежит фронтирная 
технология SPDM (simulation 
process and data management) – 
система автоматизации процес-
сов симуляции и управления 
разработкой. Студенты про-
филя «Цифровой двойник» на-
учатся работать в программах, 
которыми пользуются инже-
неры на крупнейших предпри-
ятиях, и будут решать практи-
ческие задачи, которые стоят 
перед реальными компаниями. 
В итоге будущие специалисты 
получат знания и навыки, необ-
ходимые для цифровой транс-
формации промышленных 
предприятий.

ИНВЕСТИЦИИ  
В ИНЖЕНЕРНОЕ  
БУДУЩЕЕ

Партнеры ПИШ «Гибрид-
Тех» вкладывают средства в ее 
развитие. 

– В ноябре 2024 года АВТО
ВАЗ по договору дарения пере-
числил ТГУ 17 млн рублей, 
которые были направлены на 
приобретение станка лазерной 
резки для технопарка, а также 
на разработку дизайнпроекта 
и проведение работ по брен-
дированию помещений ПИШ 
«ГибридТех», включая закупку 
мебели, медиаоборудования и 
ремонт, – поясняет операцион-
ный директор ПИШ «Гибрид-
Тех» Анна Шипилова.  

Специалисты АО «АВТО-
ВАЗ» совместно с коллегами из 
передовой инженерной школы 
выбрали три направления фи-
нансирования со стороны авто-
концерна в 2024 году. 

– Вопервых, это закупка 
оборудования, в том числе для 
совместных проектов с вузом. 
Вовторых, оборудование для 
учебного процесса, для прове-
дения встреч по приоритетным 
темам для вуза и нашей компа-
нии. И втретьих, это создание 
комфортных условий для сту-
дентов, как во время занятий, 
так и в перерывах между ними, 
– отметил, директор дирекции 
по работе с персоналом подраз-
делений АО «АВТОВАЗ» Ана-
толий Солтанов.

Дизайнпроект был разрабо-
тан архитектором АВТОВАЗа 
Олегом Федоровым и согласо-
ван с ТГУ. 

– Компьютерный класс был 
дооснащен передовым обору-
дованием: большим телевизо-
ром, интерактивной панелью 
и станцией видеоконферен-
цсвязи для проведения лекций 
в онлайн и офлайнформатах. 
Также была обновлена мебель, 
– отмечает Анна Шипилова. – 
Важные изменения произош-
ли и в обустройстве конфе-
ренцзала. Здесь установлены 
телевизор, передовая система 
видеоконференцсвязи, про-
фессиональный микшерный 
пульт и видеобар, четыре 
микрофона. Все это позволя-
ет проводить конференции и 
прямые трансляции высокого 
качества.

Преобразилось и простран-
ство, прилегающее к конфе-
ренцзалу передовой инженер-
ной школы. Столики, мягкая 
мебель, постеры на стенах пре-

вратили это помещение в уют-
ный кофехолл. 

– Функциональная офис-
ная мебель, все необходимое для 
рабочих процессов медиаобо-
рудование, возможность транс-
формации пространства кон-
ференцзала за счет мобильных 
акустических перегородок, а так-
же фирменная графика на стене 
и постеры с последней моделью 
АВТОВАЗа LADA Iskra – все 
эти решения должны сделать об-
разовательный процесс и среду 
еще более привлекательными для 
молодых людей, которые хотят 
связать свою работу с инженер-
ными профессиями, – рассказал 
главный специалист бюро графи-
ки и архитектурных проектов АО 
«АВТОВАЗ» Олег Федоров.

Создание комфортных усло-
вий для подготовки инженер-
ных кадров в ПИШ «Гибрид-
Тех» ТГУ продолжится.

Сергей Сергеев 
gazetapn@mail.ru

По запросу предприятий
ТГУ набирает абитуриентов на новые инженерные специальности
В Передовой инженерной школе «Гибридные и комби-
нированные технологии» (ПИШ «ГибридТех») Тольят-
тинского госуниверситета (ТГУ) начат прием абитури-
ентов на четыре новых профиля подготовки – три  
в магистратуре и один на бакалавриате. Готовить будут 
управленцев, а также специалистов по полимерным 
материалам и цифровым двойникам. 

В 2025/2026 учебном году стартует обучение по 
новым профилям: «Управление качеством на 
высокотехнологичных производствах», «Управле-
ние инновационными проектами», «Полимерные 
материалы и технологии», «Цифровой двойник».

В процессе обучения студенты каждого из направлений подготовки вместе с техническими специалистами 
работают над реальными проектами, решают производственные задачи и проходят практику на площадках 
ведущих промышленных предприятий.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ
Напомним, что в октябре 
прошлого года губернатор 
Вячеслав Федорищев вслед 
за президентом Владими-
ром Путиным поставил за-
дачу оптимизировать на 
10 % численность органов 
управления, в том числе в 
муниципалитетах. Из штат-
ных расписаний должны 
быть убраны давно пусту-
ющие и малоэффективные 
должности. А освободив-
шийся зарплатный фонд 
– перераспределен между 
остальными работниками. 

По какимто неведомым 
причинам администрация 
Тольятти эти рекоменда-
ции не выполняет. И уже 
несколько раз в гордуме по 
настоянию ее председателя 
Сергея Рузанова отклады-
вается вопрос об оптимиза-
ции численности работни-
ков горадминистрации. 

ОЧЕНЬ БОЛЬШАЯ 
СТРУКТУРА
Стоит отметить, что общая 
численность сотрудников 
городской администрации 
за прошедший год не умень-
шилась, а, напротив, увели-
чилась почти на 10 %. Если 

в 2023 году в городе работа-
ло 976 чиновников разных 
уровней, то в 2025 году – 
уже 1063 человека.

Количество старших ру-
ководителей города, вклю-
чая заместителей мэра и 
начальников департамен-
тов, увеличилось на 12 че-
ловек. Руководителей от-
делов и управлений стало 
больше на два десятка. Это 
не считая различных подве-
домственных учреждений. 
Так, например, в муници-
пальном казенном учреж-
дении городского округа 

Тольятти «Центр хозяй-
ственнотранспортного обе-
спечения» в прошлом году 
работало 260 человек, а в 
2025 году – уже 348.

Соответственно, возрос-
ли и расходы бюджета горо-
да на содержание аппарата 
власти: если в 2021 году за-
траты составляли около 645 
млн рублей, то в 2023 году 
бюджет заложил уже 825 
млн, а в 2025 году расходы 
достигнут отметки свыше 
1,1 млрд. Теперь и эта сумма 
значительно вырастет.

ОЧЕНЬ НЕОБХОДИМЫЕ 
ПОПРАВКИ
«Срочносрочно! Быстрее
быстрее!» Под этим при-
крытием власти намерены 
провести новое повышение 
зарплат чиновникам то-
льяттинской администра-
ции. И речь идет не об ин-
дексации: рост окладов, 
предположительно, соста-
вит от 15 до 20 %. При том 

что в 2024 году зарплаты в 
горадминистрации уже по-
вышались дважды – сна-
чала на 5 %, потом на 18 %. 
На данный момент еже-
месячные доходы местных 
чиновников вполне конку-
рентны на рынке труда. Так, 
начальник управления в 
администрации каждый ме-
сяц получает официальный 
доход в размере (в среднем) 
100 тыс. рублей, начальник 
отдела – 80 тыс. Любопыт-
но, что самый большой рост 
зарплат случился у депута-

тов на постоянный основе, 
а доход спикера и вовсе вы-
рос в несколько раз.

ОЧЕНЬ СТРАННАЯ 
ПОЛИТИКА
Создается впечатление, что 
председатель гордумы рабо-
тает не на избирателей, а на 
администрацию. Он целе-
направленно и практически 
по всем вопросам действует 
в ее интересах, игнорирует 
решения профильных ко-
миссий, лишив городскую 
думу присущей ей на про-
тяжении многих лет роли 
противовеса исполнитель-
ной власти, при этом вы-
нуждая коллегдепутатов 
принимать решения, выгод-
ные администрации. 

Не желающие высту-
пать бездумными «на-
жимателями» кнопок и 
плясать по дудку спикера 
народные избранники мас-
сово игнорируют заседа-
ния профильных комис-
сий, партийной фракции, 
да и сами заседания пред-
ставительного собрания. 
Собрать необходимый для 
легитимных решений кво-
рум сегодня большая про-
блема. 

Радостная весть
В Думе Тольятти планируется новое повышение зарплат чиновникам

9 июля на последнем перед каникулами заседа-
нии Тольяттинской городской думы будут рас-
смотрены поправки в бюджет муниципалитета. 
Можно предположить, что слишком вникать  
в суть изменений депутатам не дадут возможно-
сти. Будут лишь подгонять и убеждать, что на-
родные избранники не имеют права отправиться 
до сентября на отдых без утверждения коррек-
тировок бюджета, в которые заложены очень 
важные, наверняка социально значимые траты. 
Поэтому все решения надо принимать быстро, 
без отлагательств и долгих разбирательств.

«Срочно-срочно! Быстрее-быстрее!» Под 
этим прикрытием власти намерены про-
вести новое повышение зарплат чинов-
никам тольяттинской администрации.

В октябре прошлого года губернатор Вячеслав Федорищев 
вслед за президентом Владимиром Путиным поставил задачу 
оптимизировать на 10 % численность органов управления  
в муниципалитетах.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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В совещании при-
няли участие заме-
ститель председа-
теля правительства 

Самарской области Регина 
Воробьева, врио министра 
социальнодемографической 
и семейной политики Самар-
ской области Оксана Щер-
бицкая, а также заместители 
глав муниципальных образо-
ваний, курирующие данное 
направление.

Глава региона, откры-
вая заседание, подчер-
кнул, что в прошлом году 
было принято решение о 

выстраивании системной 
работы в соответствии с 
поручениями президента 
России Владимира Пути-
на. «У нас стояла задача 
– чтобы в каждом муни-
ципальном образовании 
были компетентные спе-
циалисты, глубоко пони-
мающие все аспекты этой 
работы», – сказал он.

Необходимо отметить, 
что с начала этого года в го-
родах и районах Самарской 
области введены долж-

ности заместителей глав 
муниципалитетов по во-
просам комплексной под-
держки участников СВО и 
их близких. На эти пози-
ции были назначены в том 
числе 15 человек из числа 
участников СВО и других 
локальных войн, а также 
членов семей наших воен-
нослужащих.

Вячеслав Федорищев, 
обращаясь к присутствую-
щим, подчеркнул особую 
значимость их деятельно-
сти: «Она понастоящему 
важна. Сейчас она позволя-
ет оказывать внимание каж-
дому члену семей – всем, 
кто нуждается в помощи, в 
заботе. Уверен, что у вас есть 

предложения по усилению 
нашей совместной работы, 
данного направления – как 
со стороны правительства 
Самарской области, так и 
со стороны муниципальных 
образований».

Важными темами об-
суждения стали вопро-
сы адаптации участников 
СВО к мирной жизни, 
включая тех, кто получил 
инвалидность, расширения 
возможностей санаторно
курортного лечения, содей-

ствия в трудоустройстве 
отдельной категории бой-

цов после их возвращения 
с передовой, а также разви-
тие адаптивного спорта.

Особое внимание в ходе 
совещания его участники 
уделили жилищному во-
просу. Так, заместитель 
главы Большечерниговско-
го района Наталья Мильо-
вич вышла с инициативой 
о внесении изменений в 
федеральное законодатель-
ство в части сохранения за 
семьями погибших воен-
нослужащих права на улуч-

шение жилищных условий, 
так как действующие нор-
мы не учитывают специфи-
ку подобных случаев. «Ког-
да мы применяем норму 
жилищного законодатель-
ства, мы оцениваем мини-
мальную обеспеченность 
членов семьи квадратными 
метрами. Соответственно, 
семья, в которой военно
служащий погиб, попадает 
в такую ситуацию, когда 
квадратных метров уже по-
лучается больше на каждо-
го члена семьи. Семья теря-
ет право быть признанной 
нуждающейся в улучше-
нии жилищных условий», 
– пояснила свою точку зре-
ния она. 

Губернатор поручил за-
местителю председателя 
областного правительства 
Регине Воробьевой опера-
тивно проработать данный 

вопрос с привлечением де-
путатов Государственной 
Думы, руководителей про-
фильных ведомств и под-
готовить проект поправок в 
Жилищный кодекс.

Также обсуждалось пред-
ложение заместителя гла-
вы муниципального района 
Ставропольский, участника 
СВО Евгения Шведко по 
предоставлению социаль-
ных выплат инвалидам
участникам спецоперации, 
проживающим в частных 
домах, для адаптации придо-
мовых территорий с учетом 
их потребностей. Вячеслав 
Федорищев сказал, что ре-
гион готов оказывать до-
полнительную поддержку в 
этом направлении. 

«С Региной Алексеев-
ной подключитесь к этой 
работе, подготовьте проект: 
чтобы мы понимали, как 

последовательно можем вы-
полнить эту задачу. Не надо 
обходить стороной и взаи-
модействие с меценатами. 
В каждом районе есть такие 
люди. Отказываться от этой 
помощи не нужно точно. 
Надо их вовлекать в эту ра-

боту», – обратился руково-
дитель области к Евгению 
Шведко.

Кроме того, заместитель 
главы городского округа Но-
вокуйбышевск Юлия По-
номаренко рассказала об 
организации оказания психо-
логической помощи участни-

кам СВО и их семьям, а также 
отметила важность введения 
института заместителей глав 
муниципалитетов по данно-
му направлению, поблагода-
рив Вячеслава Федорищева 
за такое решение.

Надо сказать, что на 

сегодняшний день в Са-
марской области уже реа-
лизуется более 40 мер под-
держки участников СВО и 
их близких. Одна из таких 
мер – региональная про-
грамма «Школа героев», 
стартовавшая по иници-
ативе губернатора в 2024 

году как продолжение фе-
дерального проекта «Вре-
мя героев». Программа уже 
доказала свою эффектив-
ность: выпускники первого 
потока успешно работают 
на государственных и 
муниципальных должно-
стях, применяя получен-
ные знания для развития 
региона. Участники вто-
рого потока приступи-
ли к очному обучению, 
включающему изучение 
современных управлен-
ческих технологий, основ 
экономики и права, анти-
кризисного менеджмента 
и других дисциплин.

Завершая совещание, 
Вячеслав Федорищев при-
звал его участников к опе-
ративному взаимодействию. 
«Сейчас на первом месте – 
оказание содействия специ-
альной военной операции. 
И с точки зрения оборонно
промышленного комплекса, 
и с точки зрения техники и 
вооружения, которые нуж-
но поставлять, и с точки 
зрения комплектования 
ребят, которые туда уходят 
и принимают такое реше-
ние. И здесь уже по взаи-
модействию с их семьями 
– я вас прошу с Региной 
Алексеевной Воробьевой, 

с ее командой всегда быть 
на связи. Любые случаи, 
которые выходят за рам-
ки возможностей ваших 
лично и вашей команды, 
сразу же сообщать, чтобы 
мы могли подключать-
ся», – резюмировал глава  
региона.

НА САМАРСКОЙ  
ПЛОЩАДИ ПАМЯТИ
В Год защитника Отечества, объ-
явленный президентом РФ Влади-
миром Путиным, и в год 80летия 
Великой Победы с инициативой 
отмечать 1 июля как День ветера-
нов боевых действий вышли Ассо-
циация ветеранов СВО Самарской 
области и другие ветеранские ор-
ганизации. Дата была установле-
на законом Самарской области «О 

памятных датах и праздничных 
днях Самарской области» от 23 мая  
2025 года.

1 июля в Самаре на площади Па-
мяти у мемориала воинаминтерна-
ционалистам – самарцам, погибшим 
в необъявленных войнах, состоя-
лось торжественное мероприятие. В 
нем приняли участие представители 
областного правительства, Самар-
ской губернской думы, администра-
ции г. о. Самара, ветеранских орга-
низаций, жители города.

Губернатор Самарской области 
Вячеслав Федорищев поблагода-
рил ветеранов боевых действий за 
инициативу в установлении офи-
циального статуса для этой важной 
памятной даты: «Она действитель-
но позволяет нам укрепить фунда-

ментальное, самое базовое для нас 
знание о том подвиге, который со-
вершает русский солдат. Мы в этот 
день также вспоминаем всех, кто 
ушел, кто отдал жизнь ради служе-
ния нашей стране. Вечная им па-
мять».

ДЛЯ ВСЕХ  
ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА
Глава региона также обратил внима-
ние на то, что эта дата дает возмож-
ность еще раз подумать о сегодняш-
них защитниках Отечества.  «О том, 
что мы еще можем сделать для того, 
чтобы они точно знали, что дома, в 

тылу, спокойно, тыл надежен, и вы-
полняли свою боевую задачу так, 
как она поставлена нашим Верхов-
ным Главнокомандующим», – ска-
зал он.

Вячеслав Федорищев обратил-
ся к ветеранам боевых действий: 
«Очень большая честь – стоять с 
вами в одном ряду. За этот год мне 
удалось со многими познакомиться 
лично и узнать героическую исто-
рию многих достойнейших пред-
ставителей Самарской области, 
которые выбрали для себя путь слу-
жения русскому народу, служения 
нашей стране».

Губернатор возложил цветы к 
мемориалу. Также Вячеслав Фе-
дорищев вручил благодарности 
руководителям и сотрудникам ре-

гиональных общественных органи-
заций ветеранов боевых действий.

В числе награжденных благодар-
ностью губернатора Самарской об-
ласти – член Самарской региональ-
ной организации Общероссийской 
общественной организации «Рос-
сийский Союз ветеранов Афгани-
стана и специальных военных опе-
раций» Александр Сучаев. В 2023 
году он участвовал в СВО, получил 
ранение. По словам Александра, 
эта награда подтверждает, что ве-
теранов ценят. «Я и слово «моя» не 
говорю – она наша. Все мы делаем 
одно дело – защищаем. Сейчас гу-
манитарной помощью занимаемся, 
стараемся помочь ребятам, которые 
сегодня защищают интересы нашей 
родины».

Александр Сучаев сказал, что 
этот памятный день является очень 
значимым: «Он касается и ветера-
нов Афгана, Чечни, других локаль-
ных военных конфликтов, и СВО. 

Это правильно, что сделали 1 июля 
объединенной памятной датой для 
всех ветеранов. Мы представители 
разных поколений, но нас объеди-
няет патриотизм».

Участники церемонии отметили 
также, что такие инициативы укре-
пляют связь между ветеранами раз-
ных лет и воспитывают у молодежи 
любовь к Родине.

В ТОЛЬЯТТИНСКОМ  
ПАРКЕ ПОБЕДЫ
В Тольятти торжественное меро-
приятие, посвященное Дню ветера-
нов боевых действий, состоялось в 
парке Победы. На него собрались 
участники вооруженных конфлик-
тов разных лет, представители Ассо-
циации ветеранов СВО Самарской 
области, СРОО «Возвращение», 
«Народного фронта», ветеранских 
и военнопатриотических органи-
заций, волонтерских и доброволь-
ческих объединений, выпускники 

первого потока «Школы героев», 
губернские и городские депутаты, 
жители Тольятти.

«Для меня нынешняя дата – дань 
памяти погибшим боевым товари-
щам. Это день, когда наши воины 
осознали, что можно быть братьями 
не по крови, а по духу. День, когда 
они узнали, какими силами куется 
настоящее братство и боевое това-
рищество. День тех, кто знает, ка-
кой ценой обеспечивается свобода 
и независимость нашей могучей 
и великой Родины. Быть воином 
– жить вечно. Слава погибшим ге-

роям! Слава бойцам, которые при-
ближают нашу победу!» – с такими 
словами обратился к собравшимся 

заместитель главы Тольятти по во-
просам комплексной поддержки 
участников СВО и их семей, гвар-
дии подполковник запаса Дмитрий 
Мостовой.

Участники мероприятия почти-
ли память погибших защитников 
Отечества минутой молчания и воз-
ложили цветы к закладному камню, 
на месте которого будет установлен 
памятник бойцам специальной во-
енной операции.

Губернатор поблагодарил ветеранов боевых действий 
за инициативу в установлении официального статуса 
для этой важной памятной даты: «Она действительно 
позволяет нам укрепить фундаментальное, самое базо-
вое для нас знание о том подвиге, который совершает 
русский солдат».

Заместитель главы Большечерниговского района Наталья 
Мильович вышла с инициативой о внесении изменений  
в федеральное законодательство в части сохранения  
за семьями погибших военнослужащих права на улучшение 
жилищных условий. Одна из мер поддержки – программа «Школа героев» – уже 

доказала свою эффективность: выпускники первого потока 
успешно работают на государственных и муниципальных долж-
ностях, применяя полученные знания для развития региона. 
Участники второго потока приступили к очному обучению.

«Для меня нынешняя дата – дань памяти погибшим 
боевым товарищам. Это день, когда наши воины осо-
знали, что можно быть братьями не по крови,  
а по духу», – сказал заместитель главы Тольятти  
по вопросам комплексной поддержки участников СВО  
и их семей Дмитрий Мостовой.

Вячеслав Федорищев возложил цветы к мемориалу. «Мы в этот день вспоминаем 
всех, кто ушел, кто отдал жизнь ради служения нашей стране. Вечная им память», – 
сказал губернатор.

Вячеслав Федорищев призвал участников совещания к оперативному взаимодействию. «Сейчас на первом месте – оказание содействия специальной военной 
операции. Любые случаи, которые выходят за рамки возможностей ваших лично и вашей команды, сразу же сообщать, чтобы мы могли подключаться», – резюми-
ровал глава региона.

Глава региона обратился к ветеранам боевых действий: «За этот год мне удалось уз-
нать героическую историю многих достойнейших представителей Самарской области, 
которые выбрали для себя путь служения русскому народу, служения нашей стране».

Оперативное взаимодействие
Самарская область разрабатывает новые меры поддержки для участников СВО

Выбрали путь служения Родине
1 июля в Самарской области впервые официально отметили День ветеранов боевых действий

Губернатор Самарской области Вячеслав Федо-
рищев провел 1 июля совещание, посвященное 
вопросам оказания комплексной поддержки 
участникам специальной военной операции  
и членам их семей. Важными темами обсужде-
ния стали вопросы адаптации к мирной жизни, 
оказания психологической помощи участникам 
СВО и их семьям. Особое внимание было уде-
лено жилищному вопросу.

Этот день отмечается как дань уважения и благодарности 
нескольким поколениям защитников Отечества, в том числе 
прошедших Афганистан и другие горячие точки, выполнявших 
свой воинский долг на Северном Кавказе, в специальной воен-
ной операции. В торжественных мероприятиях, посвященных 
Дню ветеранов боевых действий, принял участие губернатор 
Вячеслав Федорищев.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru
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Сергей ЛЫСЯКОВ, ранее 
ученый секретарь Тольяттин-
ского краеведческого музея:

– «Бухенвальд» – один из 
немногих домов в Тольятти, ко-
торый хорошо всем известен, но 
при этом он не является объек-
том культурного наследия. Это 
место, определенно, знаковое, 
хотя репутация и прозвище у 
него мрачноватые, что, на мой 
взгляд, не вполне справедливо. 
В широком понимании «Бухен-
вальдом» принято считать не 
только Побразный дом, который 
имеет три адреса: Чайкиной, 67, 
67а и Матросова, 36, но еще и дом 
по улице Матросова, 40. Хоть он 
и не соединен с первым, но орга-
низует комплексное восприятие 
пространства. В эксплуатацию 
эти жилые объекты были сданы в 
1973 и 1975 году соответственно.

«Бухенвальд» стал началом 
второй волны капитальной за-
стройки Комсомольского района, 
которую спровоцировало бурное 
развитие в городе химической 
промышленности. Дом является 
отправной точкой, задающей тон 
и общую концепцию дальнейше-
го развития окружающего про-
странства. Своим появлением 
он как бы сообщил, что теперь и 
дальше в Комсомольском районе 
будет доминировать фундамен-
тальная кирпичная архитектура.

Что касается прозвища дома, 
то это довольно трогательная 
ипостась любительского краеве-
дения. Многие наивно полага-
ют, что «Бухенвальдом» его на-
зывают потому, что на стройке 
работали заключенные. Спешу 
их разубедить: в начале 70х пре-
обладание зэков, участвующих в 
возведении жилищного объекта, 
было исключено. 

На самом деле дом так на-
звали изза того, что он смело 
отрезает двор от окружающего 

пространства. Впечатлительные 
люди ассоциировали его с лаге-
рем, изолированным от окружа-
ющего мира, но такое решение 
было принято неспроста: мест-
ность, где теперь стоит объ-
ект, открытая, и в летнее время 
солнце сильно утомляло лю-

дей, поэтому организация дво-
ра, почти наглухо закрытого от 
избытка света, жильцами вос-
принималась с благодарностью. 
При этом двор не был мрачным 
внутри. В теплое время года 
там работал фонтанчик, почти 
сразу же появилась хоккейная 
коробка. Зимой тренировались 
и проводили матчи участники 
дворового хоккейного клуба 
«Юность».

«Бухенвальд» находится если 
не в математическом, то в идей-
ном центре Комсомольского рай-
она. Лучшее место с точки зрения 
окружающей инфраструктуры 
сложно найти во всем Тольятти. 
В этом доме в советское время 
располагался гастроном, чуть 

выше находились булочная, бака-
лея и цветочный магазин. Также 
в доме с тех пор работают почта 
и стоматологическая поликли-
ника. Если пройти немного вниз 
по Чайкиной, то там были стан-
ция юных техников, кулинария, 
столовая и до сих пор действую-
щие библиотека и универмаг. В 
десяти минутах ходьбы – школа, 
детский сад и парк, в пятнадцати 
минутах – Волга.

На мой взгляд, в слове «Бу-
хенвальд» больше мрачности, 
чем в самом доме. Его стоит ас-
социировать не с лагерем, а с кре-
постью, думаю, что именно такая 
идеология и была заложена авто-
рами проекта.

Виктория Андреева, стар-
ший продавец:

– Я живу в этом доме с рожде-
ния. Должна сказать, что соседи 
в большинстве своем приятные 
люди. Правда, несколько лет на-
зад в нашем дворе появились 
наркоманы, и стало небезопасно 
возвращаться домой в позднее 
время. Еще они иногда теряют 
ориентацию на местности и начи-
нают стучаться во все квартиры, 
полагая, что их ждут именно там.

Дом построен из кирпича, что 
обеспечивает хорошую шумо
изоляцию и позволяет поддержи-
вать комфортный микроклимат 
в квартире. Недостаток света, 
конечно, ощущается зимой, зато 
летом очень комфортно. Трех-
комнатные квартиры спроекти-
рованы таким образом, что окна 
выходят сразу на две стороны, 
поэтому, когда мне хочется све-
жего воздуха, я просто открываю 
их все – получается добротный 
сквозняк.

Но, пожалуй, главное преиму-
щество дома – его месторасполо-
жение: в двух минутах от нас на-
ходятся рынок, обувной магазин, 
поликлиника, садик, школа, по-
чта. Кроме того, дом располагает-
ся вблизи главной транспортной 
развязки Комсомольского рай-
она, остановки рядом и можно 
легко добраться в любое место. 
Все это сильно экономит время и 
упрощает жизнь. 

ГОРОДСКИЕ ЛЕГЕНДЫИдейный центр
Чайкиной, 67. «Бухенвальд» в Комсомольском районе
Его называют «Бухен-
вальд» и считают, что это 
один из самых ужасных 
домов в Комсомольском 
районе. Свое прозвище эта 
огромная кирпичная короб-
ка получила практически 
сразу после завершения 
стройки в 1973 году. Мно-
гие тольяттинцы искренне 
убеждены в том, что такое 
негласное название по-
явилось потому, что объект 
возводили заключенные. 
На самом деле это не со-
всем так. 
«ПН» вспомнил свою ста-
рую рубрику, посвященную 
знаковым домам Тольятти, 
и немного переупаковал ее, 
чтобы она была актуальной 
в 2025 году. Очередной но-
мер – очередная (вторая) 
серия.

Анна Клабукова 
gazetapn@mail.ru

В слове «Бухенвальд» больше мрачности, чем 
в самом доме. Его стоит ассоциировать не с 
лагерем, а с крепостью. Пожалуй, именно такая 
идеология и была заложена авторами проекта.

«Бухенвальд» находится если не в математическом, то в идейном центре Комсомольского района. Лучшее место 
с точки зрения окружающей инфраструктуры сложно найти во всем Тольятти.

Архитектор: неизвестен
Адрес: Чайкиной, 67, 67а, 
Матросова, 36 
Постройка: 1973 год
Жилой фонд: 448 квартир

ВЫСОКАЯ ОСОЗНАННОСТЬ
Говоря о вкладе семейного бизнеса 
в экономику России, надо отметить, 
что 99 % фермерской продукции 
выращено семейными сельскохо-
зяйственными компаниями, 95 % 
частных школ основаны семейными 
предпринимателями; 80 % частных 
гостиниц и 60 % предприятий обще-
ственного питания – это семейный 
бизнес; 50 % хлеба в России выпека-
ют семейные пекарни.

Семейные компании чаще дру-
гих готовы создавать и продвигать 
фамильные бренды. Дети из таких 
компаний после обучения чаще всего 

возвращаются в семейный бизнес и 
на малую родину, продолжая и раз-
вивая семейное дело. В семейных 
компаниях формируется профессио-
нальная преемственность на уровне 
семьи, когда интерес к профессии и 
понимание ее принципов формиру-
ется у младшего поколения еще до 
окончания школы, а затем передается 
и профессиональный опыт. При вы-
боре трудового пути ребенок будет 
руководствоваться пониманием того, 
чем он будет заниматься.

Работа в семейной компании пред-
ставляет собой отличный пример 
«социального лифта»: это эффектив-
ная альтернатива стандартной заня-
тости, приобретение подрастающим 
поколением трудовых и предпри-
нимательских навыков, осознанное 
получение профессии, укрепление 
семейных ценностей и традиций.

ПРОЧНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ СВЯЗИ
Семейный бизнес формирует людей, 
способных активно и творчески мыс-
лить, готовых создавать свой бизнес, 
развивать экономику, способствовать 
появлению новых предпринимате-
лей. Наставничество в таких компа-
ниях осуществляется естественным 
образом – когда старшие передают 
подрастающему поколению секреты 
мастерства.

Также семейное предпринима-
тельство формирует средний класс, 
заинтересованный в создании благо-
приятной жизненной среды не толь-
ко для членов своей семьи, но и для 
всех людей вокруг, ведь семейные 
компании играют важную социаль-
ную роль, занимаясь благотворитель-
ностью и меценатством.

Кроме того, семьи, ведущие пред-
принимательскую деятельность, по-
зитивно влияют на демографическую 
обстановку в стране в целом и в от-
дельных ее регионах – ведь дети из 
таких семей не уезжают со своей ма-
лой родины в поисках лучшей жизни, 
они создают ее дома самостоятельно, 
закладывая основу для будущих по-
колений.

Семейное предпринимательство 
эффективно обеспечивает устойчи-
вую финансовую самостоятельность 
и независимость семей, позволяет 
привлекать к труду подрастающее 
поколение, формирует прочные со-
циальные связи наставничества и 
преемственности, активно развивает 
деловую и жизненную среду вокруг 
себя, представляет собой качествен-
ный фактор экономического роста, 
являясь при этом практическим при-

мером и мотивирующим стимулом 
для других семей.

НУЖНА РАЗВИТАЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ СРЕДА
Очевидно, что семейный бизнес – 
наиболее устойчивый сегмент на-
циональной экономики: семейные 
компании нацелены на долгосрочное 
развитие, они ответственны и осоз-
нанно заботятся о своей деловой ре-
путации, ведь это будущее их семей и 
последующих поколений. 

Чтобы таких семей становилось 
больше, нужна развитая деловая и 
законодательная среда, стимулиру-
ющая развитие семейного предпри-
нимательства. Для этого требуется 
законодательно закрепить понятие 
«семейное предпринимательство» и 
сформировать комплексную систе-
му поддержки семейных предпри-
ятий, включая финансовые меры и 
инструменты. 

Выделение семейного предпри-
нимательства в отдельную правовую 
категорию позволит создать эконо-
мические и правовые условия для 
становления семьи как основы благо-
состояния общества и экономики. 

Уже более пяти лет при ТПП РФ 
развивается движение «Семейные 
компании России», объединяющее 
более 500 членов. И в настоящее 
время в Архангельске проходит 
мероприятие «Семейный совет», 
где Тольятти представляет семей-
ная компания «Виталонг – клини-
ка холода». Во время «Семейного 
совета» есть возможность ознако-
миться с особенностями края, попу-
тешествовать по знаковым местам, 
поучаствовать в тренингах по вза-
имодействию с властью, по возмож-
ностям финансирования и других. 
Также в регионах семейные пред-
приниматели встречаются с губер-
наторами для обсуждения вопроса 

о принятии закона о семейном пред-
принимательстве. 

Важно, что закон о семейном биз-
несе принят уже в 31 регионе, в том 
числе в Самарской области. 

МАСТЕРСТВО И ТРАДИЦИИ 
ТОЛЬЯТТИНСКИХ ДИНАСТИЙ
В Тольятти много известных семей-
ных компаний. В 2024 году некото-
рые из них были отмечены к Дню 
российского предпринимателя награ-
дами города и области как компании, 
вложившие неоценимый вклад в раз-
витие Самарской области и России.

В их числе Медицинский центр 
«Виталонг – клиника холода», 28 лет 
работающий в Тольятти по сохране-
нию здоровья горожан. Основатели 
бизнеса – семейная пара Пальчико-
вых, Юрий и Любовь. Клиника из-
вестна в России и за ее пределами, 
как предприятие, углубленно занима-
ющееся криотерапией. В ее копилке 
пять патентов на изобретение спосо-
бов лечения и реабилитации слож-
ных заболеваний, где криотерапия 
является базовой процедурой. И как 
итог большой работы в 2024 году Лю-
бовью Пальчиковой выпущен первый 
в России учебник по криотерапии. 

Социальное предприятие «Ви-
талонг – клиника холода» являет-
ся резидентом технопарка «Жигу-
левская долина», членом ТОСЭР, 
включено в Самарский кластер 
инновационных медицинских тех-
нологий, призер регионального 
конкурса «Золотой Меркурий». 
Директор клиники Иван Юрьевич 

Пальчиков – представитель второго 
поколения бизнеса – по итогам 2024 
года награжден дипломом «Благо-
творитель года». Матвей Пальчи-
ков – тоже представитель второго 
поколения – после окончания Мо-
сковского государственного уни-
верситета управления вернулся на 
родное предприятие в качестве ди-
ректора по управлению проектами. 

И уже внучка Варвара примеряет 
бабушкин фонендоскоп…

Основатели еще одного семейного 
предприятия, известного в Самар-
ской области и за ее пределами, ООО 
«Романеев и партнеры», – Нина Ев-
тихиевна и Валерий Анатольевич 
Романеевы. Они защищали патенты 
на изобретение для ВАЗа в далекие 
советские времена и сейчас помога-
ют предпринимателям в защите ин-
теллектуальной собственности. Уже 
третье поколение семьи Романеевых 
продолжает семейное дело.

Основоположниками ООО «Жа-
люзинск» с производством в нашем 
городе стали Наталья Валентиновна 
Боброва и ее сын Ярослав, украшаю-
щие окна тольяттинских домов уже 
более 20 лет. У «Жалюзинска» более 
13 филиалов по всей стране.

ООО «Оливия» – семейное пред-
приятие Бессолициных–Друговых. 
Создатель компании корпоративного 
питания – Лилия Павловна Бессоли-
цина. В бизнесе и вся семья ее дочери 
Виктории Друговой – известного в 
городе мецената.

А есть еще семейное кафе «Ника», 
очаровывающее своей красотой, ду-
шевным приемом и замечательной 
кухней с авторской кулинарией, и 
уникальный питомник процветаю-
щей династии Ромаховых «ЁлыПа-
лы», снабжающий хвойными, и не 
только, растениями всю Россию.

Серьезную помощь семейным 
компаниям города оказывает Тольят-
тинская ТПП в лице ее президента 
Виктора Николаевича Шамрая. В 

Торговопромышленной палате То-
льятти организован Комитет семей-
ного бизнеса, возглавляемый глав-
ным врачом Медицинского центра 
«Виталонг – клиника холода», про-
ректором по научной работе НОУ 
ДПО «Институт криомедицины», 
академиком Международной акаде-
мии холода Любовью Альбертовной 
Пальчиковой.

Преемственность на уровне семьи
Семейное дело как уникальное социальное и экономическое явление
8 июля в России отмечается День семьи, любви и верности.  
В этот день чествуют семью – основу ценностей в обществе.  
Семейное предпринимательство имеет в нашей стране глубокие 
исторические корни и традиции. И, конечно, в Тольятти сегодня 
живут и успешно работают многие семейные компании.

В числе семейных компаний – Медицинский центр «Виталонг – клиника холода», 
28 лет работающий в Тольятти по сохранению здоровья горожан. Основатели бизне-
са – Юрий и Любовь Пальчиковы. Клиника известна в России и за ее пределами как 
предприятие, углубленно занимающееся криотерапией.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Семейное предпринимательство позволяет созда-
вать долгосрочный бизнес и развивать его потенци-
ал ради настоящих и будущих поколений, формируя 
настоящие бизнес-династии.

Чтобы таких семей становилось больше, нужна раз-
витая деловая и законодательная среда, стимулиру-
ющая развитие семейного предпринимательства.

Постановлением правительства Са-
марской области отменены устаревшие 
протоколы и введены новые стандарты 
обслуживания заявителей в многофунк-
циональном центре предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг.

Новым стандартом предусмотрено об-
служивание отдельных категорий граж-
дан вне очереди. К льготным категори-
ям граждан относятся:
• инвалиды; 
• участники специальной военной опера-
ции и их семьи;
• другие граждане, имеющие право на при-
оритетное обслуживание.

Со всеми изменениями можно ознакомить-
ся в отделениях МФЦ и на сайте mfc63.
samregion.ru (https://mfc63.samregion.ru/).
Внедрение единых стандартов организации 
пространства и взаимодействия с заявите-
лями – часть системной работы по повы-
шению качества и доступности госуслуг для 
жителей.

В Тольятти начал действо-
вать новый стандарт рабо-
ты многофункциональных 

центров

Новая услуга МФЦ
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ПРО СМЕНУ  
ФОРМАТА
– Те автопутешествия, о 
которых в прошлом расска-
зывал «ПН», я совершил на 
автомобиле Lexus GX460. 
Аппарат этот надежный и 
очень комфортный, но моя 
самая любимая игрушка – 
Land Cruiser 80. Пусть он, 
мягко говоря, не новый, 
шумный и громоздкий, но 
зато очень мощный и ха-
ризматичный! Я его долго 
и кропотливо прокачивал, 
в том числе установив на 
подвеску пневмосистему, 
которая позволяет менять 
клиренс на каждом колесе, 
а мотор укомплектовал над-
дувом, поэтому мощность 
возросла с заводских 240 до 
гдето 350 «лошадей». 

При таком «табуне» 
машина может позволить 
запросто уложить стрелку 
спидометра в крайнее пра-
вое положение, но основная 
задача – тяговитость и про-
ходимость. Как я уже ска-
зал, машина в силу возрас-
та не слишком комфортная 
на высоких скоростях, по-
этому крейсерский режим 
для моей «восьмидесятки» 
на трассе – 90 км/ч. 

 «Если мы и так едем 
не слишком быстро, по-
чему бы не попробовать 
новый формат автопутеше-
ствия?» – подумал я, имея 
в виду использование жи-
лых прицепов. В России их 
как только не называют: и 
прицепдача, и автодом, и 
бытовка, и караван. Лично 
мне самым подходящим 
обозначением кажется сло-
во «трейлер». 

Итак, увлекшись идеей, 
я начал поиск подходящего 
трейлера, где главным кри-
терием был его допусти-
мый вес. 750килограммо-
вый прицеп можно таскать 
с обычной категорией «B», 
даже если общий макси-
мальный вес автомобиля 
и прицепа превышает 3,5 
тыс. кг. Поэтому за «легки-
ми» трейлерами букваль-
но идет охота, и найти б/у 
вариант в хорошем состоя-
нии совсем не просто. 

Я свой «поймал» под 
Ульяновском в удовлетво-
рительном состоянии. При-
шлось ремонтировать газо-
вый водонагревательный 
бойлер, освежать провод-
ку, а еще менять уставшую 
родную резиножгутовую 
подвеску на рессорную. 

Это довольно дорогая опе-
рация, но я готовил трей-
лер к бездорожью, поэтому 
не экономил. В заверше-
ние установил на крышу 
две большие солнечные 
панели и сменил штатный 
аккумулятор на мощный 
гелиевый, отчего трейлер в 
плане электроэнергии стал 
полностью автономным. 

ПРО ЖИЗНЬ  
С ПРИЦЕПОМ
– Куда я так готовился? 
Прошлым летом грезил 
просторами Монголии, где 
собирался очередной меж-
дународный фестиваль 
внедорожников. Он про-
ходит каждый год в раз-
ных граничащих с Россией 
странах, и «ПН» уже рас-
сказывал о нашем участии 
в этом фестивале в Узбеки-
стане. А вот в Монголии и 
на российском востоке мне 
бывать не приходилось, 
поэтому, когда организато-
ры вновь позвали, не заду-
мываясь согласился. 

Стартовал 15 июля, взяв 
в напарники друга Сергея. 
И давайте я сразу расска-
жу, что это такое – путеше-
ствие с трейлером. С одной 

стороны, ты ограничен в 
скорости, с другой – если 
не спешить, устаешь гораз-
до меньше. Конечно, когда 
речь идет о какойнибудь 
платной дороге типа М12, 
то по ней гонишь под 150 
без устали. Но если гово-
рить о нагруженных трас-
сах, вроде родной М5, то 
тут ситуация другая. Не 
устраивая гонок и «шаше-
чек», а смирившись с тем-
пом в 90 км/ч, ты вдруг по-
нимаешь, что рулишь очень 
расслабленно и усталость 
приходит заметно позже. 

Кроме того, с трейлером 
попросту некуда спешить. 
Если раньше в путешестви-
ях я зачастую был привязан 
к гостиничной брони или к 
необходимости засветло до-
браться до места, где можно 

организовать палаточный 
лагерь, то теперь у меня есть 
первоклассный ночлег со-
вершенно в любом месте. В 
трейлере есть три кровати 
(большая двуспальная и до-
полнительная двухъярус-
ная), горячий душ, биотуа-
лет, холодильник и удобная 
кухонная зона с 4конфо-
рочной плитой, духовым 
шкафом и даже газовым гри-
лем. Внутри очень уютно, и 
после водительской смены, 
вытянув ноги на мягком 
матрасе и включив фоном 
телек, так приятно ждать, 
когда закипит чайник. 

Ну а что касается длин-
ных стоянок на природе, 
то с трейлером никакая 
палатка не сравнится! В 
жару благодаря вентиля-
ции комфортно. В холод 
включается газовый ка-
мин. Все окна оснащены 
москитными сетками и си-
стемой blackout. Поэтому, 
вне зависимости от стихии 
за бортом, мы прекрасно 
высыпались. Да и просто 
посидеть за рюмочкой с 
друзьями не под протека-
ющим тентом, а в уютном 
пространстве за полноцен-
ным столом – бесценно. 

Другими словами, трейлер 
– это не обуза, а прицеп с 
удовольствиями. 

ПРО МОНГОЛЬСКИЕ 
ОЖИДАНИЯ 
– Подробно рассказывать 
про дорогу до Новосибир-
ска особого смысла нет. 
Мы неторопливо добра-
лись до столицы Сибири, 
где меня ждали встреча со 
старым другом, заплани-
рованное большое ТО для 
Land Cruiser и жена Вио-
летта, которая прилетела 
из Тольятти. Проведя в Но-
восибе несколько дней, мы 
все вместе выдвинулись в 
сторону Алтая.

Алтай – это, с одной 
стороны, очень красиво. 
Природа благоухает зеле-
нью, горы впечатляют, реч-

ки, быстро бегущие вдоль 
дорог, дополняют пейзаж 
и наполняют воздух про-
хладной свежестью. С дру-
гой стороны, алтайский 
участок дороги напомнил 
мне сочинские серпанти-
ны, с густой курортной 
застройкой, толпами ту-
ристов, снующих через до-
рогу, и утомительными 
пробками. 

Наконец добрались до 
границы. Оказалось, что 
погранпереход не работает 
по ночам. Поэтому заноче-
вали прямо перед ним, за-
одно заняв хорошее место 
в очереди. И вот после не-
долгого общения с погра-
ничниками мы оказались в 
стране кочевниковживот-
новодов. 

Я о Монголии почти 
ничего не знал, ошибочно 
ожидая увидеть там лишь 
бескрайние песчаные сте-
пи, как в Казахстане. Но 
реальность меня, можно 
сказать, потрясла. Мон-
голия – это невероятно 
красивая страна, с мно-
жеством горных хребтов 
и быстрых рек, полных 
рыбы. А главное – местная 
природа очень живая, и 
вместо пустынь мы наблю-
дали бескрайние зеленые 
пастбища с многотысяч-
ными стадами и табунами. 
Только в одном месте за-
цепили небольшой и очень 
красивый участок с песком 
и барханами. Это была пу-
стыня Гоби.

Первым населенным 
пунктом на нашем пути 
стал маленький симпатич-

ный город под названием 
Улгий. Там мы пополни-
ли провиант, заметив, что 
цены в магазинах (в пере-
воде с тенге в рубли), не-
много выше наших. Не-
много дороже и топливо, 
зато выпечка у уличных 
торговцев стоит сущие 
копейки. Вот только до-
говориться с ними очень 
сложно: чем дальше от 
границы, тем меньше лю-
дей знают русский и ан-
глийский. 

ПРО РОДНЫЕ КРАСОТЫ
От Улгия мы отправились 
в сторону УланБатора по 
восхитительной дороге. 
Главную и, кажется, един-
ственную трассу Монголии 
строили китайцы как часть 
Шелкового пути. Поэтому 
до столицы мы добрались 
быстро, но тут же встря-
ли в многочасовую проб-

ку на въезде. Решив, что 
время дороже, мы не стали 
знакомиться с городом, а, 
выбравшись из затора, по-

ехали в сторону красивой 
холмистой местности, где 
располагалась поляна фе-
стиваля.

Ну как фестиваля… 
Если принимающая сторо-
на в том же Узбекистане по-
дошла к организации очень 
ответственно, буквально на 
уровне правительства, то 
монголы в организации фе-
стиваля участия не прини-
мали: на месте проведения 
присутствовал всего один 
местный. Тем не менее джи-
перы прекрасно провели 
время, организовывая себя 
самостоятельно. По окон-
чании веселой многоднев-
ной тусовки часть экипа-
жей умчалась в Гоби, ктото 
поехал покорять местные 
перевалы, а другие отпра-
вились в сторону Байкала. 
Естественно, знакомство 
с главным озером России 
входило и в наши планы.

Совершили погранпере-
ход и через несколько часов 
были в УланУдэ, где про-
вели некоторое время, посе-

тив, в том числе, отличные 
местные бани. Затем отпра-
вились в заповедную зону 
Байкала, к бухте Окуневой. 

Надо сказать, что дорога эта 
довольно сложная, и на од-
ном из перевалов мне очень 
пригодились внедорожные 
качества «восьмидесятки».

Любопытное наблюде-
ние: места там буквально 
дикие, но коммерсанты 
подсуетились, поэтому вез-
де и за все нужно платить. 
В том числе и за стоянку. 
Конечно, это не стало для 
нас препятствием, но оса-
дочек остался. И еще один 
момент, патриотический: 
на мой взгляд, в плане при-
родных красот Волга в рай-
оне Жигулей ни в чем не 
уступает Байкалу, а гдето 
даже превосходит распиа-
ренное озеро.

А вот что мне очень по-
нравилось, так это наши 
восточные города. Напри-
мер, в Иркутске мы при-
парковали трейлер на за-
мечательной набережной, а 

затем круто провели время 
в центре. Там очень красиво 
и куча классных мест: бары, 
уличные тусовки, клубы с 

живой музыкой. В Красно-
ярске ночевали на централь-
ной площади и тоже здоро-
во потусили, а вот в Омске 
вышла промашка. Там мы 
тоже встали на набереж-
ной, где очень культурно и 
чисто, но позже, несмотря 
на будний день, вокруг воз-
никла куча молодежи, и мы 
всю ночь пытались заснуть 
под грохот музыки и визг 
дрифтующих машин. Это 
была единственная ночь за 
всю поездку, когда мы не 
выспались.

По времени наше путе-
шествие потребовало чуть 
меньше месяца, а по стои-
мости обошлось в 160 тыс. 
рублей на всех участников. 
Мы получили море пози-
тивных эмоций, а лично 
я очень рад, что приобрел 
трейлер, благодаря которо-
му весь путь мы проделали 
с большим комфортом.

НА КОЛЕСАХПрицеп с удовольствиями
О длительном путешествии тольяттинца в Монголию с женой, другом и трейлером
По просьбам читателей «ПН» возвращает на свои страницы рубрику 
«На колесах». Перерыв был долгим, но за прошедшие несколько лет ав-
торы текстов об автомобильных путешествиях не потеряли связи с геро-
ями прошлых публикаций, которые продолжают открывать все новые и 
новые далекие территории, заодно экспериментируя с туристическими 
форматами. Третий по счету сезон «На колесах» мы решили начать  
с рассказа о маршрутеодиннадцатитысячнике, который покорил на сво-
ем стареньком Land Cruiser 80 известный тольяттинский путешествен-
ник Александр Горохов. В дальней поездке он использовал внедорожник 
в связке с «жилым модулем». Ниже – история от первого лица.

В трейлере есть три кровати (боль-
шая двуспальная и дополнительная 
двухъярусная), горячий душ, биотуалет, 
холодильник и удобная кухонная зона 
с 4-конфорочной плитой, духовым 
шкафом и даже газовым грилем. 
Внутри очень уютно, и после водитель-
ской смены, вытянув ноги на мягком 
матрасе и включив фоном телек, так 
приятно ждать, когда закипит чайник.

Я о Монголии почти ничего не знал, 
ошибочно ожидая увидеть там лишь 
бескрайние песчаные степи. В реаль-
ности же Монголия – это невероятно 
красивая страна, с множеством горных 
хребтов и быстрых рек. А главное – 
местная природа очень живая, и вместо 
пустынь мы наблюдали бескрайние 
зеленые пастбища с многотысячными 
стадами и табунами.

В жару благодаря вентиляции ком-
фортно. В холод включается газовый 
камин. Все окна оснащены москитны-
ми сетками и системой blackout. Да и 
просто посидеть за рюмочкой с дру-
зьями не под протекающим тентом, а в 
уютном пространстве за полноценным 
столом – бесценно. Другими словами, 
трейлер – это не обуза, а прицеп с удо-
вольствиями. 

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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ponedelnik.pressС одной стороны, 
назвать эту ко-
фейню полноцен-
ным общепитом 

можно с натяжкой. С дру-
гой – там так интересно, 
что мы не можем не рас-
сказать о нем, тем более что 
голодными рецензентов не 
оставили.

– Это у вас тут ковор-
кинг какойто, что ли? – 
спросили мы единствен-
ную сотрудницу.

– Это артпространство, 
где мы проводим мастер
классы и семинары. Раньше 
тут был простой садовый 
магазин, а теперь – центр 
ландшафтного дизайна. 
Кстати, все, что вы видите 
вокруг себя, можно купить.

Вокруг себя мы увидели 
множество очаровательных 
вещей. Стены украшены 
многочисленными карти-
нами различной стилисти-
ки с ценниками в углах, на 
полках восседают забавные 

мягкие игрушки ручной ра-
боты, там и тут виднеются 
инсталляции с садовыми 
фигурами, с потолка свиса-
ют немыслимые плетеные 
абажуры, а трава и ветки 
обильно присутствуют в 
местном интерьере как са-
мостоятельный элемент 
декора. Винтажная посуда 
обживает полки старинно-
го буфета, тут же на сим-
патичном стеллаже, между 
сентиментальной корзин-
кой и гербарием живопис-
но вписались баночки с 
вареньем, а поодаль обна-
ружился стенд с садовым 
оборудованием.

Другими словами, инте-
рьер кофейни представля-
ет собой стилистическую 
чехарду, посреди которой 
расположилась витрина с 
продукцией местной кули-
нарии.

– К сожалению, накор-
мить вас чемто серьезным 
не могу, – посетовала девуш-

ка. – Зато у нас есть прекрас-
ные блинчики с курицей и 
много сладкой продукции. 
Все это мы готовим сами из 
фермерских продуктов.

– А делаете ли вы горь-
кое какао? – спросили ре-
цензенты.

– Вообщето нет, но я, 
кажется, видела упаковку с 
советским какао. Думаю, из 
него получится то, что вы 
хотите.

Кроме какао и блинов ре-
цензенты захотели еще по-
пробовать брауни с орехом и 
шоколадный трюфель, кото-
рый, по словам хозяйки, был 
не слишком сладким. Все пе-
речисленное обошлось нам в 
550 рублей на человека.

Приготовили быстро, 
хотя ожидание в «Парк
престиже» не тяготит. Мы 
продолжали рассматривать 
авторские работы и даже 
положили глаз на пару де-
коративных вещиц. 

Блинчики, поданные со 
сметаной, оказались очень 
нежными. Куриная начин-
ка буквально таяла во рту, 
оставляя долгое после
вкусие. Проглотив послед-
ние кусочки, мы наконец 
отпили из кружек: совсем 
горьким какао не получи-
лось, однако напиток нам 
понравился. Он был тягу-
чим, ароматным и терпким. 
Допивали его в прикуску 
с великолепным брауни: 
мягкая корочка таила под 
собой влажную сердцевину 
со вкусом крафтового шо-
колада. Объедение!

Трюфели мы забрали 
домой, чтобы устроить ве-
чером сладкое чаепитие. И 
снова отлично: конфеты, 
словно волшебные капсу-
лы, сохранили глубокую 
палитру вкусов.

В общем, рекомендуем 
как минимум всем сладко-
ежкам и непременно тем, 
кто увлекается садовод-
ством..

КОФЕЙНЯ «ПАРК-ПРЕСТИЖ»

Мастер-классы и блины

шоколад «Дубайский» – 
550 рублейс 10.00 до 19.00

24-52-40Громовой, 24

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Вот самый рас-
пространенный 
комментарий от-
носительно этого 

общепита в поисковиках: 
«Написано, что работают 
с 9.00, мы приехали к обе-
ду, а столовая закрыта. И 
непонятно, существует ли 
она вообще!» Как с языка 
сняли – на протяжении не-
скольких лет рецензенты 
пытались это выяснить.

Остекленная веранда 
появилась как пристрой к 
мотелю «1001 ночь» очень 
давно. Почти сразу над 
входом образовалась вы-
веска «Столовая», а рядом 
баннер с надписью «Мы 
открылись». Вот толь-
ко и вывеска, и лозунг 
имели мало отношения к 
действительности: двери 
всегда оказывались запер-
тыми, хотя казалось, что 
какаято деятельность за 
стеклянным фасадом про-
исходит.

«Вы лучше съездите по-
кушать в кафе «Ау», – пред-
ложила администратор мо-
теля, когда рецензентам в 
очередной раз показалось, 
что столовая заработала. – 
Это тоже наше заведение, 
но оно точно работает, и 
там очень вкусно».

В итоге мы благополуч-
но забыли о «1001 ночи», 
пока не увидели пару не-
дель назад открытую дверь 
и некоторое количество 
автомобилей рядом с по-
мещением. Не поверили. 
Но на следующий день 
все повторилось. Вновь не 
поверили. И только когда 
спустя еще несколько дней 
разглядели людей, вынося-
щих из столовой пакеты с 
какойто снедью, заверну-
ли на парковку. 

Общепит ожил: там 
есть простенькая мебель, 
небольшая раздаточная 
линия и даже персонал в 
поварских колпаках. Когда 

рецензенты вошли, группа 
посетителей благодарила 
женщину за кассой, рассы-
паясь в самых восторжен-
ных эпитетах.  

– Спасибо вам! Если 
бы не вы, мы бы с голоду 
умерли. В округето и по-
есть больше негде.

– А вы где живете? 
– Да мы неместные. 

Приехали к вам с севера и 
сняли дом на полуострове. 

– Понимаю, – кивнула 
сотрудница. – К нам много 
курортников заходит. 

Вот так мы узнали, что 
Тольятти – курортный го-
род. А из этого следует, что 
и цены в общепите должны 
приближаться к «южным» 
нормам, и столовая «1001 
ночь» это предположение 
подтвердила: миска мор-
ковки покорейски, тарел-
ка куриного супа и порция 
гречки с гуляшом обо-
шлись рецензентам в 490 
рублей на каждого.

Дороговато, но доволь-
но вкусно. Особенно по-
нравился суп, явно при-
готовленный только что 
и наполненный ароматом 
домашней кухни. Второе 
тоже не подвело: гречку 
сварили умело, отчего гар-
нир был сочным, а гуляш 
с подливкой больше похо-
дил не на продукт обычной 
столовой, а скорее на до-
вольно сочный шашлык.

Пока рецензенты пита-
лись, в «1001 ночь» успе-
ло зайти немало людей. И 
почти все они, вступая в 
разговор с сотрудницей, 
заявляли, что приехали в 
Самарскую область отды-
хать. Как правило, посети-
тели забирали еду с собой, 
наверное, чтобы насла-
диться ею на арендованной 
даче с видом на Жигули.

Хм, «Тольятти  город
сад» уже звучало, а вот 
городкурорт – это чтото 
новенькое.

СТОЛОВАЯ «1001 НОЧЬ»

Курортный общепит

котлета мясная –  
280 рублейс 7.00 до 23.00

+7 (8482) 61-71-80Куйбышева, 50

+7 906 128-41-19, раб. (8482) 903-303, доб. 111, 112 | petrushova@tpptlt.ru

Подписывайтесь на сообщество 
юристов ТПП Тольятти «ВКонтакте»

Что такое кадастровая 
стоимость и почему она 
важна?
Кадастровая стоимость – 
оценка стоимости недви-
жимости, установленная 
региональными органами 
власти – служит базой 
для расчета налогов на 
имущество и землю, так-
же влияет на арендные 
ставки, цены при про-
даже и госпошлины при 
наследовании. Поэтому 
правильное определение 

кадастровой стоимости – 
важный аспект финансо-
вого планирования вла-
дельцев недвижимости.

Как узнать кадастро-
вую стоимость?
Самый удобный спо-
соб – заказать выписку 
через «Госуслуги». Это 
позволит получить ак-
туальные данные о сто-
имости ваших объектов 
и подготовиться к пред-
стоящим платежам.

Что делать, если вы 
считаете, что кадастро-
вая стоимость завыше-
на, и хотите снизить на-
логовые обязательства?
Здесь есть два основных 
способа.
Первый – обращение 
в комиссию по рассмо-
трению споров о ре-
зультатах определения 
кадастровой стоимости. 
Для этого нужно под-
готовить заявление о 
пересмотре стоимости 
(по установленной фор-
ме); отчет независимого 
оценщика о рыночной 
стоимости объекта на 
дату определения ка-
дастровой стоимости; 
сведения о кадастровой 
стоимости (выписка из 
ЕГРН); правоустанав-
ливающие документы 
(свидетельство о соб-
ственности, выписка 
из ЕГРН); обоснование 

причин снижения сто-
имости и убедительные 
доказательства (напри-
мер, сравнительный ана-
лиз аналогичных объек-
тов).
Второй – обращение в 
суд – более сложный 
процесс, но тоже эффек-

тивный. В иске необхо-
димо правильно сфор-
мулировать требования 
и аргументировать свою 
позицию. Для подачи 
административного ис-
кового заявления по-
требуется аналогичный 
пакет документов. 
Предварительная про-
верка актуальной ка-
дастровой стоимости и 
использование закон-
ных способов ее оспа-
ривания помогут вам 
снизить налоговые вы-
платы и сделать их бо-
лее справедливыми. Не 
забывайте: правильная 
подготовка документов 
и своевременное обра-
щение – залог успешно-
го снижения кадастро-
вой оценки!
Если вам потребуется 
помощь и консультация 
юриста, обращайтесь в 
ТПП Тольятти.

В 2025 году расчет налога на имущество 
физических лиц будет производиться ис-
ходя из новой кадастровой стоимости объ-
ектов недвижимости. Это значит, что уже 
сейчас важно проверить актуальность этой 
стоимости, чтобы избежать неожиданных 
переплат и неприятных сюрпризов. О том, 
как это сделать, рассказывает Елена Петру-
шова, руководитель правового отдела ТПП 
Тольятти. 

Как владельцам недвижимости подготовиться к уплате налогов на имущество за 2024 год

ВЕЧЕРИНКА В БЕЛОМ СТИЛЕ. ОТКРЫТЫЙ ВОЗДУХ. РЕКЛАМА

ХАНС ЛЮДОВИКО АЛАН
ЦИММЕР ЭЙНАУДИ СИЛЬВЕСТРИ

И ДРУГИЕ
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